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«НЕ ЗИЯЮ, НЕ нот...»
Что показали вступительные экзамены по истории 

СССР в одном из свердловских вузов

животноводство — ударный фронт

ПОЛЕЗНАЯ РОМАНТИКА 
♦

Как описать бесконечный 
зной м усталость, что навали
вается к вечеру от этой жары! 
Как живописать непослушное 
стадо и перегоны с пастбища 
и обратно по три раза в день! 
Ребята больше рассказывают 
о ночном. Тогда хорошо. Тог
да переливы птиц, и неяркая 
луна, и уютный огонь костра.

Романтика, конечно, будо
ражит воображение и придает 
новые силы. Но все-таки она— 
не самоцель. Она украшает 
весьма полезное дело.

Четыре этапа эстафеты, че
тыре серьезных соперника — 
в этих испытаниях коллектив 
Глинского молочного комплек
са вышел победителем. И был 
жаркий, подобно погоде, фи
нал. Он заставил буквально 
каждого работника собраться, 
выложиться, отдать все силы. 
И вот, наконец, районный 
«Приз вызова» (цветной теле
визор) вручен глинским жи
вотноводам, а главное — они 
подтвердили свой высокий 
престиж, свой авторитет. И 
первым делом в эти радост
ные минуты начальник ком
плекса Николай Петрович Кли
мов сказал «спасибо» маль
чишкам-пастухам.

РОЖЬ
И КОНВЕЙЕР

Механизаторы совхоза 
«Пламя* 20 июля выехали 
на уборку озимой ржи. Рабо
тая в две смены, в первые 
же дни свалили в валки 100 
гектаров зерновых.

Первое Ключевское отде
ление, чго в трех километ
рах от Невьянска (централь
ная усадьба хозяйства), всег
да считалось передовым: 
здесь трудится много моло
дежи; тут привыкли брать 
на вооружение все новое, 
прогрессивное. Нынче отде
ленческий коллектив взял в 
аренду у совхоза 964 гекта
ра земли, засеянной зерно
выми и кормовыми культу
рами. Урожайность озимой 
ржи — двадцать центнеров.

Вся техника брошена на 
этот горячий клин. Обмолот 
ведется раздельным спосо
бом. Владимир Калугин и 
Андрей Шиповских, Вале
рий Овчинников и Сергей 
Окулов, Виктор Поздин и 
Александр Юсупов. Эти име
на механизаторов каждый 
день мелькают в сводке, ве- 

щейся диспетчерской слу
жбой.

Целый механический 
конвейер действует на кор
мозаготовительном участке. 
Запущены рулонные прессы, 
снуют груженные сеном ма
шины: его заготовлено око
ло 70 процентов к плану. 
Механизмы косят. мечут, 
подбирают, измельчают, 
складируют, грузят. Сила 
аренд 'ого подряда r том, 
что механизатор впервые, 
пожалуй, так остро почувст-' 
вовал необходимость взять

Вообще-то привычней зву
чит рядом со словом «маль
чишки» эпитет «непослушные». 
Наверное, озорства не отнять и 
у этих ребят: когда часы от
дыха, когда можно рассла
биться. Что же касается рабо
ты — тут они шуток себе не 
позволяют. Как иначе? Ведь 
нешуточным делом заняты. 
Школьникам доверили пасти 
стадо в 1000 голов. И вот что 
рассказал о любимом своем 
мальчишке, пастухе Владисла
ве Зварыче Николай Петрович 
Климов:

— Как-то коровы у него за
метили, что на соседнем поле 
свежая зелень. По нашим 
понятиям, ей бы еще подра
сти. Но животным разве объ
яснишь. Стадо заволновалось, 
перестав обращать внимание 
на пастуха, ринулось на зеле
ное поле. В такой ситуации 
силу характера надо иметь, 
чтобы не растеряться, не за
суетиться. Слава в считанные 
минуты овладел положением, 
согнал коров с поля.

Смотрю на Славу: невысо
кий, щупленький, загорелый 
парень. Он смущенно опуска
ет глаза. О себе сказал толь
ко:

от техники все.
Главный агроном <Пламе

ни* Адил Исаев тоже весь 
световой день в поле. Вы
полнение условий договора, 
стратегия жатвы — залог 
успеха, честь мундира спе
циалиста.

Алапаевский район.

к учебному году
ДО ШКОЛЫ -
ЗА ПЯТЬ МИНУТ

Село Логиново. Централь
ная усадьба совхоза «Логи- 
новский». Здесь 1 сентября 
распахнет двери новая вось
милетняя школа на 320 мест.

Идут последние отделоч
ные работы. Торопятся 
строители МПМК-1, еще в 
прошлом году заложившие 
фундамент школьного зда
ния. Своя школа избавит 
детей от необходимости два
жды в день делать по пять 
километров, чтоб из Логино
ва попасть в Большие Бру- 
ся':ы. где окрестные дети 
получали восьмилетнее и 
среднее образование.

Новая школа — это про
сторные кабинеты и классы, 
лаборатории, спортивный 
зал. столовая и спортпло
щадка на территории. А в 
будущем — обязательно 
теплица. Строительство объ
екта обошлось в 800 тысяч 
рублей.

В село немало многодет
ных семей. Таким, родите
лям, как Габдуллины и Ко
маровы, предстоит отправ
лять в новую школу сразу 
по нескольку ребят. Школа 
рада всем: учись, дерзай, 
твори!

Белоярский район.

— Раньше мой брат пас ко
ров, сейчас он в армии. Я 
второй год на комплексе ра
ботаю. Мне нравится.

Осенью Слава пойдет « 
седьмой класс. Дмитрий Доб
рынин постарше, в десятый 
перешел. Третье лето уже па
стухом. Решил остаться после 
школы на комплексе. Двух
годичный стаж у Андрея Чу- 
гай нова. Только Андрей Попов 
новичок в их «команде».

Ребята рассказали, что ру
ководители и специалисты сов
хоза «Глинский» часто их наве
щают. Бывает, приезжают и 
во время ночной пастьбы. Они 
хорошо понимают: выйти ны
нешним летом на надои по 
13,8 килограмма молока от 
коровы удалось во многом — 
а возможно, и только — бла
годаря старательным мальчи
шкам. Нет, не напрасно взрос
лые в «Глинском» доверяют 
ребятам. Во-первых, не надо 
ломать голову, где взять 
взрослого пастуха. Во-вторых, 
школьники узнают, что такое 
настоящая работа, И потом 
остаются в хозяйстве, так что 
пополнение совхоз получает, 
можно сказать, каждый год.

— С нынешнего лета рабо-

служба быта
ФУРГОН
С СЮРПРИЗАМИ

По итогам полугодия ми
хайловский Дом быта завое
вал первое место в Нижне- 
сергинском районе по коли
честву выполненных для на
селения заказов. На счету 
михайловских -мастеров сот
ни выездов в глубинку.

У молодого закройщика 
Надежды Брызгуновой рабо
та беспокойная: раз в неде
лю надо обязательно побы
вать в одном из семи зак
репленных за михайловским 
Домом быта комплексно
приемных пунктов. У ми- 
хайловцев свой фургон «Слу
жба быта», так что дорога, 
особенно летом, специалиста 
не страшит. Да и подбира
ется в выездную бригаду 
обычно молодежь: парик
махеры. мастера по ремонту 
сложной бытовой техники.

Особенно любит Надя ра
ботать в селе Шакурове, где 
гостеприимный КПП и доб
рая приемщица - хозяйка 
Алевтина Закирова. К опре
деленному часу собираются 
заказчики, чтобы заказать об
нову, вернуть к жизни ста
рую вещь, сделать модную 
стрижку.

Нижнесергинский район.

новоселье
ВСТРЕЧИ
В КРАСНОМ УГОЛКЕ

На Октябринской молочно
товарной ферме колхоза 
имени Свердлова открылся 

ту пэрч+ем пастухами админи
страция школы засчитывает 
как обязательную практику,— 
сказал секретарь парткома 
совхоза А. Портнягин. — По- 
моему, очень правильно. Раз
ве можно придумать лучшее 
дело для учащихся?

Школа по-своему оценила 
труд ребят. Чего не скажешь 
о комсомольских работниках. 
Во всяком случае, Режевский 
горком ВЛКСМ словно не за
мечает пастухов. Ни соревно
вание среди них не организо
вано, ни конкурсов для них не 
проводится. Простая встреча 
с коллегами из других хо
зяйств — и то бы событие для 
ребят. Интересно ведь узнать, 
как дела у их ровесников на 
других фермах.

Недаром взрослые живот
новоды благодарно жали ре
бятам руки, когда комплекс 
победил во взрослом сорев
новании. И потом особо при
гласили школьников на празд
ничное чаепитие. Мальчишки, 
правда, полноты радости не 
ощутили. Беспокоились, как 
там без них стадо. Коровы 
молодые, не больно боятся 
электроизгородей, в послед
нее время навострились их пе
репрыгивать. В общем, так 
и не усидели ребята за сто
лом до конца чаепития — 
улизнули.

Т. МЕРЗЛЯКОВА.
Режевский район.

Дом животновода. Новоселье 
состоялось в июле нынешне
го года.

Дом животновода виден 
издал-и. Но не только фаса
дом выделяется здание: есть 
здесь просторный красный 
уголок, душевые и собствен
ная у каждого рабочего раз
девалка, небольшая столовая 
и другие бытовые помеще
ния. Подарок коллектив 
МТФ вполне заслужил: 
ведь октябринцы держат в 
районе второе место по на
доям молока. За полгода от 
каждой коровы в среднем 
получено 2578 килограммов 
молока.

На исходе седьмой месяц 
года — пик пастбищного пе
риода. Трудовой результат 
июля будет подведен в но
вом красном уголке, куда к 
животноводам в гости придут 
культпросветчики, члены 
общества «Знание», арти
сты, школьники.

Дежурный по новостям 
Т. СЫСОЕВА.

Богдановичский район.

0 СВОБОДНОМ 

ВРЕМЕНИ
Я прочитал статью канди

дата экономических наук 
R. Бурлачкова »Стимул—сво
бодное время». Он прав.

Надо не заставлять рабоче
го восемь часов трудиться, а 
обязать выпускать продук
цию на определенную сумму 
в день, в зависимости от 
сложности и качества рабо
ты. Как он их заработал, так 
и может быть свободным.

Если будет вырабатывать 
меньше, чем надо, то это бу
дет считаться прогулом или 
погашаться за счет умень
шения отпуска.

Но это, однако, возможно 
при условии, что расценки 
будут постоянными в течение, 
к примеру, десяти лет. По 
истечении этого срока рас
ценки должны пересматри
ваться по всем видам про
дукции.

Стимул »свободное время» 
я понимаю так: он выгоден 
рабочему. Государство высту
пает лишь как заказчик и, 
если можно так сказать, нор
мировщик и расценщик.

Время — это действитель
но деньги. А свободное вре
мя — главное богатство об
щества.

А. ИВАНОВ, 
рабочий.

0 ПЛОЩАДИ

ОБОРОНЫ
Хочу высказаться по пово

ду материала »Оборона пло
щади Обороны» (»HC», 
11.06.^8).

Полностью поддерживаю 
мнение В. Доманского об ар
хитектурном облике площа
ди. Каждый день я проез
жаю на трамвае мимо нее. 
И хотя я не специалист в 
вопросах архитектуры, вижу 
незавершенность ансамбля, 
более того, дисгармонию. Онц 
просто бросаются в глаза.

Вот трамвай сворачивает с 
улицы Луначарского на ули
цу Тверитина, и, скрытая до 
поры до времени деревьями, 
появляется площадь Обороны. 
И что же? Вместо ожидаемо
го монументального творения 
— пустота. Через минуту 
взгляд всс-таки натыкается 
на одинокую фигуру солда
та. которому действительно 
одиноко на мощном поста
менте. Разве не заслужили 
герои-уральцы более достой
ной памяти? •

Было бы интересно прочи
тать в газете ответ людей, от
ветственных за это.

С уважением 
И. ПОГОРЕЛОВА, 

инженер.

Читайте
вторую страницу

Нынешним жарким летом в институте многолюдно 
как никогда. Еще бы — идут приемные вступительные 
экзамены, а конкурс, представьте себе, почти 
шесть человек на место... Многолюдно не только
в коридорах Свердловского юридического 
института, где перед дверями аудиторий 
переговариваются взволнованные абитуриенты, но 
и на улице. У главного входа в СЮН толпятся 
не менее взволнованные родители. Их тоже 
больше обычного: по новым правилам приема впервые в 
юридический поступают и «стажисты», и ребята, 

закончившие школу только в нынешнем году.
В этот день волнения были 

особенными. Первый экза
мен — история СССР. Еще 
накануне абитуриенты и их 
родители забросали препода
вателей института вопросами: 
<А как . сдавать советский пе
риод? По каким учебникам— 
ведь сейчас оценка многих 
событий меняется'. Вот и в 
школе было только собеседо
вание....

— Мы, историки, трижды 
собирались перед началом 
экзаменов, — рассказывает 
председатель предметной ко
миссии по истории СССР, до
цент кафедры истории КПСС 
СЮИ Александра Егоровна 
Недобоева. — Решили, что 
основой для ребят должен 
быть тот школьный учебник 
по истории, который сущест
вует. А остальное — на их 
собственное усмотрение. Кто- 
то может ограничиться учеб
ником, кто-то использует ма
териалы печати, публицисти
ку, кто-то, возможно, будет 
отстаивать и свою собствен
ную точку зрения. Договори
лись об одном — если какое- 
то принципиальное, здравое 
мнение абитуриента будет 
расходиться с мнением . пре
подавателя — это не должно 
влиять на итог экзамена. Так 
же, как и желание абитуриен
та спорить, доказывать свою 
позицию, приводить свои ар
гументы. Конечно, при усло
вии, если все это будет 
основываться на прочных 
знаниях. Ведь ребята идут 
сдавать историю СССР — а 
она, несмотря ни на что, по- 
прежнему осталась историей 
нашего Отечества.

...Через несколько минут 
свердловчанки Марина При
лепина, Альбина Якукова и 
приехавший из Казахстана 
Володя Милевский войдут в 
аудиторию, возьмут билет, 
будут обдумывать свой ответ. 
А пока...

— Ребята, трудно было го
товиться к экзамену? Как с 
вопросами по современному, 
послеоктябрьскому периоду?

— Они — самые интерес
ные,— говорит Марина При- 
лепинйТ — МХГ* читали мно
гие статьи в газетах, в жур
налах, и не только потому, 
что это было нужно к экза
мену. Просто сейчас все это 
читают.

Да, ребятам можно только 
позавидовать. Когда я была 
абитуриенткой, а потом сту
денткой, редкий билет на эк
заменах по истории обходил
ся без уточнения — что ска
зано по этому вопросу в тру
дах «Малая земля», «Воз
рождение» и «Целина». На 
лекциях же, вопреки всякой 
логике действительности, нас 
без конца убеждали в «не
уклонном росте благосостоя
ния народа» и «торжестве 
национальной политики». Ны
нешние абитуриенты изучают 
совсем иные партийные ма
териалы, становятся свидете
лями открытия все новых 
«белых пятен» нашей исто
рии, у них на руках — «Ого
нек» и «Новый мир», «Дети 
Арбата» и «Белые одежды»...

—• Если мне попадутся 20-е 
годы, — говорит Володя Ми
левский, — обязательно пос
порю с преподавателем о 
программе Бухарина, о Троц
ком...

— А меня волнует, почему 
в 41-м мы допустили фаши
стов почти до самой Москвы, 
— это уже Альбина

ва. — Еще хочется погово
рить о том, как Сталин ре
шал национальные вопросы. 
Только не знаю, можно ли 
эти проблемы обсуждать на 
экзамене, вдруг в приемной 
комиссии ретрограды сидят...

В приемной комиссии рет
роградов не оказалось. Во 
всяком случае, доцент кафед
ры истории государства и 
права СЮИ T, М. Баженова и 
доцент кафедры междуна
родного права В. Н. Клюев 
таковыми мне не показались. 
Напротив, были объективны, 
очень доброжелательны к 
абитуриентам. Огорчило на 
экзамене совсем другое — 
ответы поступающих в вуз. 
Да, были думающие ребята, 
были отличные ответы со 
знанием всех последних пар
тийных документов и публи
кации в печати. Но таких — 
очень немного. В основном 
же — серость, невежество, 
.«детский лепет».

— Вы говорите о Консти
туции СССР 1936 года, на
сколько действительность то
го времени соответствовала 
ее содержанию?

— Не знаю, не помню—
— Однозначно ли оценива

лись достижения советских 
ученых в послевоенные годы?

— Был какой-то выскочка- 
биолог, который занимал вы
сокие посты. Не помню его 
фамилию...

На вопрос о выдающихся 
деятелях партии и государ
ства Калинине, Кирове, Куй
бышеве, Орджоникидзе одна 
абитуриентка могла сказать 
только единственное, что «Ка
линин — всероссийский ста
роста». И все.

Рассказывая о сельском хо
зяйстве нашей страны в 50-е 
годы, один парень заявил, 
что Л. И. Брежнев написал 
книгу о тех годах — «Подня
тая целина».

Допускаю, - не все ребята 
доросли до осознанного ин
тереса к обсуждаемым сего
дня везде и всюду «белым 
пятнам» нашей истории. Мо
жет быть, действительно не
которые не знали, по каким 
учебникам готовиться. Но 
первый-то вопрос в каждом 
билете касался' всей истории 
нашей страны, начиная с 
древнейших времен... И здесь 
Суворова нарекли Андреем, 
Огарева — Огареловым, рас
сказывая о временах Петра I, 
употребляли термины «рабо
чий класс» и «советский на
род». Порой весь ответ на 
вопрос заключался в простом 
цитировании программы, ко
торой разрешалось пользо
ваться на экзамене.

Удивляли не только и не 
столько фактические неточ
ности, незнание фактического 
материала. Там, где даже 
были факты, не было порой 
ни малейшей попытки их 
проанализировать, выяснить 
причинно • следственные свя
зи событий, провести парал
лель с современностью. Где 
уж там до собственных мне
ний и оценок.

А вот данные из приемной 
комиссии Свердловского юри
дического института. За два 
первых дня экзамена по ис
тории СССР из почти 800 че
ловек, пришедших его сда
вать, получили «неуд» около 
300, Лишь некоторые из ме
далистов ответили на «5», 
то есть оправдали свою ме- 

Якуко- даль. У многих из них в Be-

домости значится «3» и даже 
«2». По десять человек в 
группах (в каждой группе 
обычно 35 абитуриентов) от- 
назывались отвечать сразу, 
как только прочитали вопро
сы своего билета. А ведь в 
них не было ни одного воп
роса, выходящего за рамки 
школьной программы.

И еще одно наблюдение. В 
СТОЙ подали заявление более 
тысячи вчерашних десяти
классников. А раньше при
нимали только «стажистов», 
у которых вполне естествен
ными были некоторые пробе
лы в знаниях (два года ра
боты или службы в армии 
что-нибудь да значат!). Каза
лось бы, у школьников таких 
пробелов быть не должно.
Но экзамены показали — и у 
большинства «стажистов» бы
ли прекрасные ответы, и у 
школьников — двоечные. Тут 
действительно может быть 
только один критерий — как 
ты готов к экзамену, что ты 
знаешь? А если готов плохо 
— то почему?

Многие вузовские педагоги 
считают, что тут свою роль 
сыграла отмена экзамена по 
истории в школе. Отсюда — 
растерянность ребят, их неу
веренность в своих знаниях, 
И все-таки главные причины, 
наверное, лежат глубже...

У меня есть знакомая, 
которая, проучившись пять 
лет на филфаке университета, 
поехала по распределению ра
ботать в школу в один из го
родов области. Приехала ту
да — а филологи там не тре
буются. Уже третий год она 
преподает... историю. До
вольна. Долго ли, говорит, 
прочитать перед уроком пара
граф из учебника, а потом 
пересказать его ребятам. Ино
гда обходится и без переска
за: ученики самостоятельно 
знакомятся во время урока 
с материалом учебника. Лишь 
бы дисциплина была — счи
тает моя знакомая. Уверена, 
если ее ученики сдавали всту
пительный экзамен по исто
рии в СЮИ или в какой-то 
другой вуз, больше «тройки» 
получить вряд ли смогли.

Если посчитать — сколько 
еще в школах учителей исто
рии, не умеющих или не же
лающих (это в наше-то вре
мя!) привить интерес к ис
тории. Учителей, которые ог
раничиваются на уроках про
стым пересказом учебника и 
не знают, как научить ребят 
мыслить историческими кате
гориями.

Мы часто говорим сегодня, 
как резко возрос в нашем об
ществе интерес к истории 
страны. И потому, мне ка
жется, пора задуматься, на
пример, о том, почему во 
многих школах почти всегда 
история — на последних ро
лях в ряду других, гораздо 
более важных, как принято 
считать, предметов. Почему 
здесь не задумываются о том, 
кто и как преподает детям 
историю — лишь бы было 
кому преподавать...

Когда в тот день я верну
лась из юридического инсти
тута, взяла с книжной пол
ки В. О. Ключевского. Есть у 
него чудесная мысль: «Исто
рия учит даже тех, кто у нее 
не учится, она их проучивает 
за невежество и пренебре
жение». Если бы мы почаще 
вдумывались в эти слова... 
Возможно, тогда меньше было 
бы у нас молодых людей, 
без сожаления покидающих 
кинозал, где показывают 
«Андрея Рублева». И меньше 
было бы тех, кто увлекается 
свастикой, оставляет похаб
ные надписи на прекрасных 
архитектурных памятниках. 
А еще тех, кто идет на «чер
ный рынок» продавать бое
вые награды своего деда.

Д. РУДАКОВА.

экологический 
слет
Место встречи — 
турбаза «Чусовая»

Близится к завершению 
первый этап экспедиции га
зет «На смену!» и «Социа
листическая индустрия» 
«Чистая Чусовая», Результа
ты исследований этого года 
будут анализироваться, 
обобщаться. А у участников 
экспедиции накопилось не
мало впечатлений после ра
боты в базовых лагерях. 
Хорошая возможность по
говорить друг с другом, 
обсудить наболевшие во
просы, высказать интерес
ные предложения — эко
логический слет, который 
состоится 30—31 июля на 
турбазе «Чусовая» (станция 
Ксуровская).

Слет открывается 30-го в 
10.00, заезд участников — 
29-го вечером. Приглаша
ются туристы, краеведы, 
все желающие, кому небез
различна судьба уральской 
природы. Те, кто собира
ется на слет, захватите с 
собой туристское снаряже
ние, питание. Лагерь будет 
разбит на берегу реки.

В программа слета: об- 
сужденче итогов экспеди
ции; разговор сб экологи- 
чегких проблемах области. 
Если у кого-то возникнут 
вопросы, предложения — 
звоните по этим телефо
нам: 57 82-66; 57-82-65,

В бригаде О. Ерма
кова тридцать один че
ловек. Это одна из не
многих комплексно
сквозных бригад на за
воде сварных машино
строительных конст
рукций производствен
ного объединения 
«Уралмаш*. Трудятся 
они двумя звеньями 
по бригадному подря
ду.

Нынешний год для 
ребят из бригады Ер
макова удачный. За 
прошедшие месяцы они 
не проработали ни од
ного часа сверхурочно, 
занимаясь сборкой не
стандартного оборудо
вания. Дело здесь пе 
только в том. что кол
лективу обеспечили 
большой задел загото
вок смежнякн. но и в 
требовательном отно
шении бригады к сво
ему производственному 
заданию.

НА СНИМКЕ: член 
бригады слесарь-сбор
щик металлоконструк
ций В. Хмелев.
Фото В. ЯКУБОВА.

Записки пионервожатой Светланы Ивановой (школа № 10, Реж):
«А. С. Макаренко учил нас доверять и требовать. Что же мешает 

этому? Боязнь ответственности. Как бы чего не вышло! И не выйдет 
ничего хорошего из такой перестраховки. Доверять! И требовать, как 
со взрослых...»

ВТОРАЯ СТРАНИЦА
В подборке «Экран большой, экран маленький» — обсуждение 

фильма «Легенда о Нарайяме» продолжают читатели.
ЧЕТВЕРТАЯ СТРАНИЦА

Июль. Университет. Экзамены

Привычно в эти дни многолюдье у главного входа в вяя обеденные часы, с раннего утра до позднего времени.
Уральский государственный университет имени А. М. Жара в прямом и переносном смысле.
Горького. Приемная комиссия работает, явно прихваты- Фото Л. БАРАНОВА.
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позиция

«ЭХ, ПЕРВИЧКА!»,
или Двадцать четыре черты характера секретаря

К первому секретарю Рев- 
динского горкома ВЛКСМ 
Владимиру Семке я обратил
ся с необычной просьбой — 
познакомить меня со «све- 
жевыбранным» секретарем 
первички. Так получалось до 
этого: героями публикаций 
становились вожаки «с опы
том и стажем». Но ведь не с 
первого же дня своей рабо
ты в комсомоле они такие.

Сейчас свежий взгляд на 
работу союза молодежи не
обходим вдвойне — мы пе
реживаем сегодня непростой 
период обновления, пере
оценки столь важных, каза
лось бы, еще вчера ценнос
тей.

Кому предстоит возрож
дать утраченный авторитет 
комсомола, кому будить в 
сладком сне почившую пер
вичку?

Володя Семка назвал мне 
кандидатуру, долго не разду
мывая, — Ольга Беспалова, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
центральной городской боль
ницы Ревды. К моменту на

МЫ- ТИХООКЕАНЦЫ: 

ЭКИПАЖ «РЬЯНОГО»
Лето — пора напряженной 

боевой учебы на кораблях « в 
подразделениях флота, время 
морских походов. Планомерно, 
качественно выполняет все по
ставленные задачи сторожевой 
корабль «Рьяный», носящий 
Звание правофлангового' на 
флоте. Его экипаж направил 
усилия на совершенствование 
тактической выучки и повы
шение мастерства специали
стов, обучение молодых тихо
океанцев.

Старослужащие матросы 
помогают молодым овладеть 
секретами мастерства, до тон
костей изучить воинскую спе
циальность. Атмосфера това
рищества, доверия, взаимопо
мощи и взаимовыручки, уста
новившаяся на корабле, — вот 
залог успеха экипажа. 

«ДОСТОЙНЫЕ» 
И «НЕДОСТОЙНЫЕ»

R нашей пионерской комна
те висит планшет, на котором 
написаны законы пионеров. И 
перед заседанием совета дру
жины те, кому нужны реко
мендации для вступления.., 
нет, не в пионеры, а в комсо
мол, подходят, переписывают 
их на бумажки и заучивают. 
Спрашивается, для чего? А 
чтобы в комсомол приняли. 
Странно, не правда ли?

„.Сегодня ко мне подошла 
классная руководительница 
седьмогр класса.

— Светлана Владимировна, 
я слышала, что кто-то из моих 
собирается в комсомол всту
пать. Так не доросли они до 
комсомола, недостойны еще.

— Эго должен решать пио
нерский отряд, сами ребята. 
Без решения совета отряда со
вет дружины не дает реко
мендаций в комсомол,

Почему учитель считает 
этих девочек «недостойными», 
я гак и не смогла понять. Но 
ко'-да им отказали в рекомен
дациях, они плакали. Как пла
чут незаслуженно обиженные 
люди. А некоторые из «дос
тойных» —- я не могу писать 
здесь р.тр слово без кавычек —- 
в лучшем . случае носили гал
стук в кармане, чтобы, когда 
я сделаю замечание, «эффект
но» извлечь его оттуда и со 
скептической улыбкой повя
зать на шею: «Теперь ладно?». 
Зато они учились неплохо, 
дисциплину не нарушали в 
классе со всеми в хороших от
ношениях, с учителями тоже. 
Потому и «достойны»?

...На двери пионерской ком
наты и комитета ВЛКСМ шко
лы вывесила объявление, что 
заседание совета дружины по 
рекомендациям вступающих в 
комсомол состоится в среду в 
14.00. Прождали до 15.40 — ни
кто не пришел.

Сегодня пришлось ходить по 
классам и уговаривать ребят 
брать бланки анкет, готовить
ся вступать в комсомол. Кто- 
то кивает: ладно, мол, приду, 
ладно, вступлю. Кто-то выдер
живает дипломатическое мол
чание, Кто-то откровенно заяв
ляет: «Да на фиг нам, Светла
на Владимировна, ваш комсо
мол сдался! Толку-то от не- 
rol». Более «умные» предпо
читают не осложнять себе 
жизнь, не портить отношения 
со мной и с учителями, как 
положено, берут бланк заяв
ления, пишут на этой казен
ной бумаге примерно такие 
казенные слова: «Прошу при
нять меня в ряды ВЛКСМ, т. к. 
хочу активно участвовать в пе
рестройке, в строительстве 
коммунизма и в претворении 
в жизнь реформы школы».

Спрашиваю: а каким обра
зом ты будешь активно участ
вовать? Как будешь, напри
мер, реформу школы в жизнь 
претворять? — пожатие пле
чами в ответ, удивленный 
взгляд, общие фразы. И ду
маешь в такие минуты: «Ми
лые вы мои, да когда же ус
пели вы пустозвонству на
учиться?»,

А ведь успели!

шей встречи секретарский 
стаж Ольги исчислялся все
го лишь... месяцем.

Здесь, конечно, уместны 
были бы «анкетные дан
ные». Ограничимся тем, что 
скажем, что Ольге 20 лет, за
мужем, две дочки растут. По 
специальности — медсестра.

Такой вот набросок к 
портрету «свежеиспеченно
го» секретаря. Ну а наш ди
алог будет служить тем ре
шающим штрихом, который 
поможет вам'представить че
ловека, в комсомоле работа
ющего, что называется, без 
году неделя.

—- Такой вопрос, не при
нято задавать прекрасному 
полу. А вот секретарю пер
вички все же позволю его 
адресовать: когда выбирали 
тебя на собрании, никого не 
смутил твой возраст, скажем 
так, чуть старше комсомоль
ского?

— Голосовали за мою кан
дидатуру единогласно. У ме
ня даже мысль такая мельк
нула — может, голосуют по

Умение найти подход к каж
дому подчиненному показал 
командир корабля капитан 
первого ранга Б. Ф. Смирнов. 
Лидеры социалистического со
ревнования на корабле суме
ли создать атмосферу посто
янного поиска, что в конечном 
итоге сказывается на всем эки
паже, цель которого — стать 
отличным.

НА СНИМКЕ: члены экипа
жа сторожевого корабля «Рья
ный».

Фотохроника ТАСС.

_ Заседание совета дружи- 
мы. Даем рекомендации всту
пающим в ВЛКСМ. На вопро
сы членов совета отвечает На
таша. Уверенно рассказывает 
о символах и атрибутах пио
нерской организации, о IX сле
те Всесоюзной пионерской ор
ганизации; но вот я начала 
«гонять» ее по вопросам не 
менее важным — о междуна
родном положении, об основ
ных политических событиях 
последнего времени, и оказа
лось, что газет Наташа не чи
тает, даже программу «Время» 
не смотрит. Спращиваю, какие 
знает пионерские газеты, жур
налы, — отвечает: «Пионер
скую правду», «Костер», «Пио
нер» и... «Пионерия Урала». 
Объясняю, что это не журнал, 
а периодическая радиопере

ПЕРЕНЯНЧИЛИСЬ...
ЗАПИСКИ ПИОНЕРВОЖАТОЙ

дача, онд только равнодушно 
пожала плечами: а какая, мол 
разница.

Но ведь эта передача 
идет как раз в то время, ког
да ты, наверное, завтракаешь 
перед школой. Могла бы ра
дио включить, — замечает 
кто-то из членов совета.

— А я когда завтракаю, 
магнитофон включаю.

Следующим вошел Сергей. 
Руки в карманах, без галсту
ка. Небрежно протянул анке
ту-заявление, стоит и своим 
видом выражает примерно 
так: «Ну, подписывайте ско
рей, да я пошел. Время-то с 
вами тут терять! И поинтерес
нее дела есть!..». Спросили 
его:

— Что тебе дала пионер
ская организация?

Пожал плечами.
— А ты ей?
Тот же самый «ответ».
— Какое поручение было у 

тебя в отряде?
— Да вроде бы член ред

коллегии. Не знаю точно.«

СПАСИБО,
ЧТО ПОНЯЛИ МЕНЯ

...Ранняя весна. Уже темне
ет. Иду с работы. Вдруг из-за 
угла появилась озябшая фи
гурка в курточке с поднятым 
воротником.

— Олр? Ждешь кого-то? Ты 
же замерзла вся!

— Светлана Владимировна, 
спасибо!

— За что, Оля?!
— За то, что поняли меня,
— Но я ведь тебе ничем не 

помогла.
— Нет, помогли. Тем, что 

выслушали все, что я нагово
рила тогда. И не стали воспи
тывать, как все.

Откуда ей знать, что я не 
стала «воспитывать» ее пото
му, что просто не знала, что 
сказать. Только слушала, как 
она жалуется на черствость 
учителей, на нелюбовь мате
ри, на пьянство и побои от
ца, на эгоизм товарищей по 

принципу «лишь бы не ме
ня»? А возраст... С тех пор, 
как я пришла на комсомоль
скую работу, я вообще не 
вспоминаю о том, что мне 
под тридцать, Прощел лишь 
месяц, но перемены в себе 
чувствую ощутимые — хотя 
бы в том, что времени сво
бодного стало гораздо мень
ше. Зато в гуще тех дел, ко
торые свалились на голову 
мне, словно десяток лет 
сбросила.

— Да много ли дел то 
можно за месяц провернуть?

— Прежде чем начать ра
ботать, составила себе план, 
В порядке самодисциплины, 
так сказать. Первым делом 
решила обойти все наши пер
вички, с комсомольцами по
знакомиться. Посоветова
лись с ними и определили 
для себя конкретное дело — 
оформить комсомольскую 
клумбу перед зданием боль
ницы. Решили не отклады
вать это дело в долгий ящик, 
дружно взялись за работу. 
Красивая клумба получи

операция «КИП»
мласеу — словом, на весь мир. 
Ну что тут скажешь? Все, что 
приходило в голову, прозву
чало бы надуманно и стан
дартно. Да и сама Оля не ate- 
гел. Сидит тогда на краю сту
ла, словно приготовилась к 
прыжку. Злые глаза, злые 
слова. Как кошка взъерошен
ная.

■— Проговорилась как-то в 
классе, что в комсомол всту
пать собираюсь, так что тут 
поднялось! Чуть не сожрали. 
Говорят, куда тебе! А что я, 
хуже других?«

Сказать, что ме хуже — а 
чем я ей докажу это? Да и не 
воспримет она эти слова,

— Вот вы, Светлана Влади
мировна, тоже! Вы же не да
дите мне рекомендации в 
комсомол, хоть я тресну!

— Дам.
Оля резко выпрямилось 

Взгляд мне в глаза — прямой 
и пронизывающий, как лазер
ный луч.

«.Кажется, это самый слож
ный период в жизни челове
ка, Они уже не дети. Но еще 
не взрослые. Хоть и сохраня
ется в ребятах тринадцати- 
пятнадцати лет много детско
го—и поиграть, и побаловать
ся хочется, и на родителей по- 
детски обижаются, что все 
еще их маленьки-ми-глупеньки- 
ми считают, а уже стремятся 
и «выглядеть», и за модной 
музыкой уследить, и на филь
мы, которые «кроме де 16», 
ходят.

...Ни для кого не новость, 
что престиж пионерской орга
низации падает, И будет па
дать. До тех пор, пока не 
изживем систему громоглас
ной отчетности, не прекратим 
гоняться за всевозможными 
процентами — стоит ли пио- 
нероа-то на языке процентов 
«склонять»? — пока не изле
чимся от этого рака души — 
равнодушия.

„.Откуда берутся равнодуш
ные? Сами выращиваем. В 
семье и s школе.

Когда мальчишка приходит 
из школы после пионерского 
сбора и получает нагоняй от 
матери; «За то, что ты сидел 
на этом сборе, тебе четверку 
по английскому не вытянут. 
Зачем в активисты лезть? Что
бы больше требовали? Кто ве
зет, тому и на воз кладут»,

„.Когда дети собирают ма
кулатуру, соревнуются, кто 
больше принесет, увлечены 
делом, а через некоторое вре
мя в тех же живых глазах, ко
торые светились воодушевле
нием От работы, отражаются 
языки пламени сжигаемой ма
кулатуры: не договорились
насчет транспорта для вывоз
ки, бумага разносится ветром, 
растаскивается всеми, кому 
охота, завхоз решает сжечь 
«мусор».

Когда металлолом, собран
ный с бодрыми лозунгами и 
призывами, ржавеет у школы 

лась! Съездили е ребятами 
в Свердловск на встречу е 
одесской командой КВН. 
В общем, лихо начали. Не 
знаю, как дальше будет. На
до вот территорию больницы 
приводить в порядок.

— А инициатива-то от те
бя исходит или от ребят?

— Сложный вопрос. Пас
сивных у нас, как впрочем и 
везде, хватает. Я задумалась 
о формировании «золотого 
фонда», так я его называю. 
Проще говоря —• актив на
до сколачивать. А иначе так 
и будем сетовать на серую 
массу, которая ничего не 
желает делать. Кстати, к 
вопросу о возрасте. Выли 
те, кто посмеивался: комсо
молка, мол, тридцатилетняя, 
что ты с этого иметь будешь? 
Обидно мне, что комсомол 
за кормушку какую-то почи
тают. А ведь можно здесь 
работать интересно, с вы
думкой. Вот в июне провели 
день медработника — это 
же праздник был настоящий. 
Почему? Потому что равно

•mi глаэвх у детей, которые ere 
сюда приволокли.«

...Когда мать говорит сыну, 
вернувшемуся из школы в ра
зорванной рубашке: «Ну-ну. 
Опять в драку лезешь? Не мог 
спокойно отойти? Не тебя же 
били. Заступничек!},

Тогда и начинается эта за
разная душевная болезнь, 
трудноизлечимая к опасная 
для окружающих.

...Мало гореть самому, на
до суметь зажечь других,

...Не формулировку демок
ратического централизма 
учить надо, а жить по его 
принципу. А то для наших де
тей, уже почти взрослых, де
мократический централизм 
есть ни что иное, как «отчет
ность и выборность сверху 
донизу и в обратном направ

лении», То есть сама эта фор
мула — ив обратном направ
лении, То есть сама эта фор
мула — и все, Но ничего нет 
для них за этими словами,

КАК БЫ ЧЕГО
НЕ ВЫШЛО!

Идет отчетно-выборный 
сбор отряда. Выбрали предсе
дателя совета отряда, его за
местителя — политинформато
ра, выбираем редактора отряд
ной стенгазеты, который явля
ется также членом дружин
ного пресс-центра. Ребята на
зывают фамилии кандидатов, 
я записываю им на доске. На
чалось голосование. Вдруг — 
голос классного руководителя; 
«Вы за кого голосуете? Ну 
куда ему в пресс-центре быть, 
он же не справится! Выбирай
те другого — подостойнее, 
поспособнее».

И сразу опускаются руки— 
пусть будет так, как говорит 
учитель. Но ведь это же не 
классный час, а пионерский 
сбор. И ведут его сами ребя
та с помощью вожатого, а не 
классный руководитель. Отря
ду виднее, кт© на что спосо
бен,

„.Подготовка к вступлению 
в комсомол — это не заучи
вание текстов основных до
кументов пионерской органи
зации и ВЛКСМ, не зубрежка 
названий и дат вручения на
град комсомолу и пионерии. 
Подготовка — это прежде 
всего конкретное дело. Это 
взросление. Человек взросле
ет не по возрасту, а по рабо
те своей, по мере ответствен
ности за свое дело. Бездельники 
и на третьем десятке лет жиз
ни — перезрелые ин фа нт и- 
лы, неспособные и часу про
жить без няньки. И наоборот, 
сколько нам известно —• и из 
жизни, и из истории —г ребят 
двенадцати - четырнадцати 
лет, которые не были взрос
лыми только по годам, а в 
остальном — это вполне са
мостоятельные, думающие и 
ответственные люди.

душных не было — всем де
ло нашлось. Жаль, не всегда 
так бывает. Вот я вздыха
ешь: «Эх, первичка!».

— Что же мешает, чтоб 
так было всегда?

— Не знаю пока, я ведь 
молодой секретарь. Плохо, 
что не верят многие наши 
комсомольцы. что вообще 
можно интересно вести столь 
скучно именуемую «общест
венную работу». Что ни 
предложишь — викторину, 
КВН—один ответ: да ну, ве
чером собираться, да муж 
не отпустит. А я так думаю— 
бери мужа с собой! И дети 
не помеха, тащить их надо за 
собой, а то такие же сонные, 
как мамы, вырастут.

— Может, всей этой «се
рой массе» лучше выйти из 
комсомола? Проблема «бал
ласта» отпадет сама собой.

— Не согласна я с таким 
доводом. Этак можно упрос
тить себе работу до преде
ла —• исключить всех под
ряд, один актив останется. 
Только вот с кем этот ак
тив работать будет? Сам с 
собой? В апреле в больнице 
проводили анкетирование во 
время собрания. Задавали 
один вопрос — «Хочешь ли 
ты быть в рядах ВЛКСМ?». 
Три записки пришли с таки
ми словами: «вышел бы, да 
боюсь неприятностей». Крас-

«Л о с ле переводных экзаме
нов решили пойти ж поход. 
Как и полагается, с классом 
двое взрослых, никаких нару
шений правил не было — и 
длительность похода, и его 
сложность, и длина пути соот
ветствовали возрасту и подго
товленности ребят. Но мне 
как руководителю группы и 
вожатому этого отряда приш
лось выслушать немало наре
каний из-за нашей затеи. Ко
нечно, это очень ответствен
но — вести в поход полтора 
десятка ребят, да еще ка
ких! Подвижные, не терпящие 
над собой никакого диктата, 
непостижимые выдумщики, 
способные «отмочить» порой 
такое, что волосы дыбом 
встанут у добрых дядь и теть, 
которые любят тихих и приче
санных детей, — они считают
ся одним из самых «трудноуп
равляемых» классов в школе. 
Да, с ними трудно. Но нельзя 
же жить по принципу; «Как бы 
чего не вышло»! Не нянчиться 
с ними надо «— возраст уже не 
тот, — не оберегать, сажая 
под колпак запретов, а учить 
самостоятельности.

„.Мы возмущаемся и пра
ведно негодуем, когда видим, 
что совершеннолетние «дети» 
сидят на родительских шеях. 
А почему они такие? Да по
тому, что в детстве им не до
веряли, не давали учиться 
быть самостоятельньмди, Пе- 
ренянчидись.

А. С, Макаренко учил нас 
доверять и требовать. Что же 
мешает этому? Боязнь ответст
венности. КаРы чего не выш
ло!

И не выйдет ничего хоро
шего из такой перестраховки. 
Доверять! И требовать, как ср 
взрослых. И нет ничего ужас
ного и аморального в том, что 
пионерская дружина будет 
иметь свой счет в банке и 
сможет сама распоряжаться 
своими деньгами, тем более 
что IX слет ВПО решил этот 
вопрос ясно и положительно, 
И не приходилось бы тогда во
жатым выпрашивать деньги у 
директора на пионерские ме
роприятия.

„.Иногда вожатые, особенно 
новички, лучше сами сделают 
работу за ребят, чем станут 
организовывать их. Действи
тельно проще и легче выпус
тить стенгазету самому в ти
шине пионерской комнаты, 
когда уроки уже закончились 
и ребята ушли домой, чем со
бирать пресс-центр, обучать 
пионеров выпускать газету, 
учить излагать свои мысли на 
бумаге. Хлопот меньше, спо
койнее. Но ведь какая огром
ная разница в этих газетах! — 
или пионеры равнодушно про
бегут глазами (в лучшем слу
чае) газету, выпущенную во
жатой, или «свою», которую 
делали они сами или их това
рищи.

.„Не надо бояться ответст
венности. Она должна вдох
новлять, а не отпугивать. А 
будет вдохновение — интерес
но, /нескучно жить будет.

С. ИВАНОВА, 
старшая пионервожатая 

средней школы HS 10.
Реж.

иоречиво, ве правда ли? Эти 
трое не должны бояться так 
на з ьиа аемых неп р и ятя остей, 
а мы должны за них бороть
ся, за каждого «пассивного». 
Кто мы? Ну я в том числе. 
Или мы только по названию 
вожаки? Иначе в наследство 
останутся лишь бумажные 
архивы. А если нет сил го
реть на своей работе, то луч
ше уйти, Я для себя соста
вила список качеств, необ
ходимых вожаку. Знаю, что 
далеко не всеми из них я 
сейчас обладаю, но стара
юсь к ним стремиться.

И Ольга осторожно вытя
нула из-под стекла на пись
менном столе бумажный 
лист, исписанный аккурат
ным почерком. «Аккурат
ность, боевитость, великоду
шие. горение, деликатность, 
естественность, живость, за
дор, искренность, коммуника
бельность, находчивость, на
стойчивость, оптимизм, по
стоянство, смелость, тактич
ность, убежденность, целе
устремленность, честность, 
широта интересов, щедрость, 
эрудиция, юмор, яркость».

Быть может, кто-то хочет 
дополнить список секретаря 
Ольги Беспаловой? Может, 
кто-то не согласен с ней?

Д. ПОДБОРНОВ. 
Реида.

читатель 
предлагает...
ПРОЕКТ
ДЛЯ «ЧЕБУРАШКИ»

На площадке детского сади
ма играют ребятишки. А ря« 
дом знакомая картина поно
сившаяся, серая. залатанная 
веранда, торчат железки (то ли 
это спортивные снаряды, напо
минающие лестницу, то ли ка
чели, покрытые пугающей 
ржавчиной), прогнившая песоч
ница.

В таком бедственном положе
нии не только этот детский са
дим. Он все-таки построен 
лет 25 — 30 назад. Но ведь и но
вые строят стандартно. Это, ко
нечно. хорошо, что быстро. 
Плохо, что строят по старин- 
ие, однотонно: веранды гро- 
мозкие (даже чем-то пугаю
щие, давящие своей массой), 
изготовленные из бетонных 
пл-ит. Площадки для прогулок: 
бугор да яма. Планировку де
лать родителям и воспитате
лям. Оборудование площадок: 
те самые металлоконструкции, 
которые уже описывались. И 
отличаютря детские сады лишь 
номерами.

А почему бы мовые-то сады 
не создавать по индивидуаль
ным проектам, допустим, в ска
зочном варианте. Не номера
ми бы отличались — названи
ями: садик «Теремок», ясли «Че
бурашка», комбинат «Веселая 
карусель»; всем внешним ви
дом.

Детские площадки лучше обо
рудовать замысловатыми спор
тивными снарядами, тренаже
рами. И интерьер детсада сде
лать бы красочным, ярким. Ре
бенок должен развиваться лич- 
нретью. Я. РЫБИН, 

слесарь-ремонтник 
цеха Н? 23

Уралмашзавода.
Свердловск.

...возмущается

ПААТА ЗА
...ХАМСТВО

Ни для кого, наверное, не 
секрет, что высокие цены 
на обеды не говорят об их ка
честве. Если раньше комп
лексный обед стоил не более 
рубля, то сейчас, к примеру, 
в кафе «Молодежном» — 1 
рубль 57 кореек. Почему там 
такие цены?

Недавно я зашел в это ка
фе и ужаснулся. Соли, пер
ца, горчицы на столах нет. 
Скатерти грязные. Салфет
ка иод тарелкой с хлебом 
вся заляпана и стиралась, 
наверное, в прошлом году. 
Обслуживание тоже желает 
быть лучше. Только сел за 
столик, как мне уже кричит 
официант: «Мужчина, пере
сядьте! Этот столик не об
служивается». А я в от
вет: «Мне й здесь нра
вится». «Тогда и будете 
сидеть два часа», — е разд
ражением говорит официант 
и уходит. Зд что же, спраши
вается, берут с посетителей 
такие большие деньги? За 
хамство или за грязные сал
фетки?

Пора переводить общепит 
на самофинансирование и са
моокупаемость. Сокращать 
до предела раздетые штаты.

Б. СОКОЛОВ.
Свердловск.

ЛИТЕРАТУРНОЙ СКЛОКЕ
ПРЕДПОЧИТАЮ ЛИТЕРАТУРУ

Менн глубоко возмутила 
публикация Андрея Козло
ва от 23 июня «почему пер
вый блин обязательно ко
мом?».

А. Козлов обвиняет ТОЛ 
(творческую организацию ли
тераторов) в плохой организа
ции турнира. Но разве Анд
рей Козлов не является чле
ном правления rqj’o самого 
ТОЛй, против которого он 
так ополчился? Разве не он 
добровольно взял на себя 
обязанность пригласить поэ
тов из Перми и других горо
дов и блестяще это дело про
валил? Кто произносил на 
первом собрании ТОЛа за
жигательные речи о том, что 
нам не дают возможности 
публиковаться? Неужели 
тот самый человек, который 
теперь пишет: «Из двух зол 
— творчество без публикаций 
или публикации без творче
ства — следует выбирать 
первое...»? позиция автора 
меняется с легкостью флю
гера.

Так ли уж плохо был ор
ганизован зональный тур
нир? Не хуже, чем област
ной. Но на областном скан
дала не было — в силу то- 
го, что там могли выступить 
все желающие. Никого тогда 
не возмутило, что в щюрн 
пришла масса записок, на
писанных одним почерком, 
на которых стояла только 
одна фамилия — Тягунов. 
Стоило на сей раз Евгению 
Ройзману и Роману Тягуно
ву не пройти в финал, как 
закипели страсти. Скандал 
им на руку: этим они созда
ют себе популярность. Поче
му не бьет себя в грудь Алек
сандр Довгаль, ■ у которого 
ситуация такая же, что и у 
Тягунова: первое место сре
ди московского жюри и че
тырнадцатое место у зрите
лей? (у Тягунова — наобо
рот). Есть же люди, которые 
ведут себя разумно! Так. во
преки утверждению А. Коз
лова, Саша Зиниград не от
казался «влезать в телеви
зор», не стал ломать коме
дию, что делает ему честь.

Интересно также, что име» 
ет в виду А. Козлов (а так
же редакция газеты, опубли
ковавшая его статью), бро
сая следующее голословное 
обвинение: «Елена Щербако
ва и Дмитрий Кошкин, пред
ставляя собой литературную 
«фракцию» «города Химма- 
ша», продолжали фальсифи
цировать перед будущими 
телезрителями ситуацию по
этического Урала...»? Никто 
не сделал столько для орга
низации турнира, сколько 
Елена Ивановна Щербакова. 
Так же, как и «литературная 
франция города Химмаща*. 
Для подобных выпадов нуж
ны основания!

Не хочу б
«скандалистом», но...

Высказывая свое мнение о 
зональном турнире поэтов, я 
никак не ожидал, что моя 
дружеская критика в адрес 
собратьев по перу с Химма- 
ша воспримется имя как ос
корбление, а полемический 
запал моей статьи расценят 
как грубость, невежливость. 
Нельзя также согласиться с 
тем, чтобы поэтическое твор
чество сводилось к «соблюде
нию норм вежливости», это 
неисторично. Пушкин как из
вестно, «наводнил Россию 
возмутительными стихами», 
был бретером, автором нели
цеприятных эпиграмм. Есенин 
был «хулиган и скандалист», 
о задиристости Маяковского 
нет нужды распространяться. 
По думается, что и великие 
имеют право на ошибку, а в 
наше судьбоносное время не
обходимо избегать междуусе- 
биц.

Смысл моей публикации в 
♦ На смену!» от 23 июня за
ключался в том, что химма- 
шевцы не поддержали Р. Тягу
нова, победителя первого ту
ра, хотя, будучи членами 
ТОЛа, они брали на себя обя
зательство защищать моло
дых авторов —- нечленов Со
юза писателей — от издатель
ского произвола. Претензия 
моя была очень конкретной 
и, безусловно, не очень при
ятной. Я плохой дипломат: 
не хватает мне мягкости ма
нер. Но умом я за вежли
вость. ♦ Бюрократические иг
ры» — моя фраза, согла
сен, это грубый ярлык, и 
верна фраза лишь в контекс
те материала, да и то в пере
носном смысле.

Очень грустно и мне. в 
свою очередь, было прочесть

ОТ РЕДАКЦИИ: Неудивительно, что публикация 
А. Козлова «Почему первый блин обязательно комом?» 
вызвала резкие возражения. Эти заметки во многом субъ
ективны, да и напечатаны они в газете как раз в расчете 
на полемику, на продолжение разговора.

Странно, однако, что автор письма в редакцию «не за
метила» другую статью, опубликованную рядом, — «а 
право быть услышанным» журналиста Галины Федоровой. 
Обе публикации не случайно сошлись под общей рубри
кой, и во второй из них воздается должное литературно
му объединению имени Мамина-Сибиряка, ряд позиций, 
выраженных А. Козловым, оспаривается. Это дга мне
ния о турнире поэтов, и стоило, наверное, ваим тельно 
познакомиться с обеими точками зрения, прежде чем оп
понировать только одному нашему автору.

Когда то советский поэт 
Дмитрий Кедрин написал:

«У поэтов есть такой 
обычай;

В круг садясь, оплевывать 
Друг друга».

К сожалению, в этом «бла
городном» занятии, более 
достойном верблюдов, чем 
людей, преуспели и Роман 
Тягунов, и Евгений Ройз
ман, и сам Андрей Козлов. 
Бесспорно: восприятие поэзии 
сугубо индивидуально. Мне, 
например, ближе мудрые и 
добрые стихи Дмитрия Кош
кина, чем словесная эквилиб
ристика Романа Тягунова. 
Это мое личное мнение, ко
торое я не собираюсь возво
дить в абсолют. Очевидно 
другое: в возникшем конф
ликте поведение Кошкина, 
не реагирующего на выход
ки Ройзмана и Тягунова, вы
зывает куда больше уваже
ния, чем истерика его рас
поясавшихся противников.

Козлов пишет: «неприли’Т 
но быть одновременно уча
стником конкурса и его ве
дущим». Это не неприлично, 
Андрей! Это очень трудно. 
Когда стали известны итоги 
первого тура, Кошкин про
сил, чтобы его освободили от 
обязанностей ведущего. Од
нако организаторы не пош
ли ему навстречу, не так-то 
просто сию минуту найти че
ловека, умеющего держать
ся перед камерой.

Что касается «Картинни- 
ка», я считаю, что скоморо
хи открыто работали на срыв 
турнира. И неужели вы все
рьез полагаете, что если бы 
на всю страну прозвучали 
«Письмо Генсеку» Гомана 
Тягунова (кстати, так и не 
опубликованное) или ухар
ские перлы Владимира Мак
мерфи, то Урал выглядел бы 
не «заповедником застоя», а 
форпостом молодежной жиз
ни?, И вообще: до чего же 
надо опуститься, чтобы за
ниматься не литературой, а 
литературной склокой?

В заключение хочу ска
зать следующее. Занятие по
этическим творчеством, на 
мой взгляд, требует от чело
века очень высокой внутрен
ней культуры. А элементар
ным признаком любой куль
туры — будь то русской, 
будь то китайской — явля
ется соблюдение норм вежли
вости и уважения к другому 
человеку, даже если его 
взгляды отличаются от тво
их. Потому считаю — Анд
рей Козлов должен принести 
свои извинения людям, ко
торых он незаслуженно ос
корбил.

Ольга СЕДОВА.
член ЛИТО 

имени Мамина-Сибиряка.
Свердловск.

Ы T b

в письме Ольги Седовой сле
дующее : «В жюри пришла 
масса записок, написанных 
одним почерком, на которых 
стояла одна фамилия: »Тягу
нов». Нельзя легкомысленно 
распускать столь компромети
рующие заявления. Нельзя 
верить непроверенным фак
там (речь идет о декабрьском 
областном турнире). Нак член 
счетной комиссии того тур
нира заявляю — такого не 
было.

Полагаю, что газете слож
но будет опубликовать всю 
поэму Тягунова «Письмо 1ен- 
секу» — она весьма остра и 
нетрадиционна. И все же при
веду строфу, где завязывает
ся основная линия поэмы,— 
для того, чтобы не быть голо
словными ни моей защите, ни 
моим оппонентам.

Искусство отстает
от Горбачева.

Опережая курс
политучебы, 

Соперничая с фунтом
и долларом, 

Оно дает дорогу молодым, 
Искусству надоело быть 

товаром > 
Дорогу — молодым!

Пирогу — старым! 
Всех в Крым!

А далее в строках, по-ви 
димому, показавшихся Галине 
Федоровой дерзкими, поэт 
благодарит Генерального сек
ретаря за то, что в Партии 
есть полемика, спор, дискус
сия, за то, что дискуссия 
носит открытый характер и, 
в частности, дает почву для' 
появления таких стихов, как 
поэма.

А. КОЗЛОВ, 
член правления ТОЛа.
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СОВМЕСТНЫХ

ПРЕДПРИЯТИИ
Л И ИСК И-Q предприниматели

соглашение совместном

химической

совместное

Советском

крупно масштабна«
англо-соеетска я программа

Фото ДПА — ТАСС,

ланий, 
а уют 
мах. I

вого партнера СССР в 
а также «Монтэдисон» и 
кем», двух итальянских

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

США, 
«Эни-
ком- 

участ-
предприятия 
Союзе.

Перее,

Английская газета «Файнэншл тайме» поместила 
статью Клайва Куксона под заголовком «Дверь на
чинает открываться», которую предлагаем внима
нию читателей с некоторыми сокращениями.

которые давно

рыми темпами s 
промышленности.

Крупнейшее

ей двух аспектов советского 
подхода:

— Перестройка пока не по
колебала верности Советского 
Союза компаниям, с которы
ми они имеют дело многие 
годы.

— Совместные предприятия 
прогрессируют самыми быст-

в советских програм- 
Оин построят нефтехи-

Бонне группу манифестантов, прикрепивших себя цепью 
воротам южноафриканского посольства. Собравшиеся здесь 
демонстранты призвали правительство ФРГ разорвать дип
ломатические отношения с ЮАР.

предприятие осуществляется с 
участием «Оксидентл петро
леум» — излюбленного торго-

Совместны* предприятия, 
век правило, принадлежащие 
на 49 процентов западным к 
на 51 процент советским парт-

способ, позволяющий Совет
скому Союзу приобретать за
падный капитал и технолопию 
без вложений в твердой во
люте. Роберт Чейз, торговый 
атташе английского посольст
ва в Москве, говорит, что вит

В результате экономиче
ской перестройки в Советском 
Союзе меняются возможности 
в деле обмена технологией с 
Соединенным Королевством.

Рост совместной активности 
начался, главным образом, в 
таких традиционных областях, 
кок химическая промышлен
ность и модернизация пред
приятий. Однако s более дол
госрочной перспективе воз
можности, скорее всего, по
явятся в быстро развивающих
ся областях, например в мм- 
форматике.

Пока лишь две английские 
вомланми создали совместные

должны осоэнать, что именно 
этот путь станет главным спо
собом импорта технологии: 
«Совместные предприятия — 
важный элемент советского 
подхода, в не мимолетное вея
ние».

А как насчет перспектив пе
редачи технологии из Совет
ского Союза? Пока таких при
меров мало. Один из них —

клуб

«Асетко» осуществляется с 
участием вомпэнии-подрядчи- 
ка «Джок Браун» (филиал 
корпорации «Трафальгар ха
ус»). Главная цель «Асетко» 
заключается в модернизации 
м расширении двух заводов 
по производству полиэтилена 
в Буденновске и Казани.

Полиэтилен представляет со
бой промышленную пластмас
су. которая используется в из
готовлении широкого круга 
продукции, от труб до поли
этиленовой пленки. Основная 
масть дополнительной продук
ции будет потребляться в Со
ветском Союзе, но 100 тысяч 
тонн полиэтилена ежегодно 
предназначается для продажи 
за рубежом. Экспортные по
ступления будут использовать
ся для погашения кредитов 
двух байков — «Морган Грен- 
фел» и «Московский народ
ный», которые взяли «а себя 
совместную 60-процентную 
долю расходов по программе.

Хотя в данном предприя
тии принимают участие самые
разнообразные партнеры,
мАсетхо» служит 1>ллюстраци-

мический комплекс я Тенгизе, 
близ Каспийского моря. Япон
ская фирма «Марубэни» и 
две-три другие западные ком
пании также должны под
ключиться к данной програм
ме, которая может обойтись в 
6 миллионов долларов.

Ральф Лэнд, который ведает 
операциями «Рэнк ксерокс» а 
Восточной Европе, говорит, что 
главная причина, по которой 
западным наукоемким компа
ниям трудно создавать пред
приятия в Советском Союзе, 
заключается в желании руко
водителей советских предприя
тий производить свои собст
венные компоненты вместо 
того, чтобы закупать их.

Фирма «Рэнк ксерокс», кото
рая уже многие годы продает 
Советскому Союзу фотокопи
ровальные устройства, сейчас 
ведет переговоры о совмест
ных предприятиях, включая 
копировальную службу и ре
монт фотокопировальных уст
ройств. В долгосрочной перс
пективе намечено производст
во копировальных устройств, 
факсимильных машин и лазер
ных печатных устройств в Со
ветском Союзе.

предприятии между компанией 
«Ричардс медикл» и медицин
ским объединением в Курга
не. «Ричардс» (американский 
филиал английского концерна 
«Сит энд невью») будет про
изводить до Франции ортопе
дическое устройство, изобре
тенное доктором Гавриилом 
Илизаровым. В этом устрой
стве проволока под натяжени
ем используется для стимули
рования роста костей. Оно 
способно исправлять деформи
рованные кости, которые в 
противном случае пришлось 
бы ампутировать, увеличивать 
рост карликов и удлинять ко
сти, укороченные ранением

Террор, чинимый у себя в стране расистским режимом 
Претории, вынесшим, в частности, вопиюще несправедливый 
приговор в отношении шестерых борцов против апартеида, 
вызывает гневное возмущение прогрессивной мировой обще
ственности.

НА СНИМКЕ: западногерманская полиция разгоняет в

НТАисЬ iMJuUlr
АПН

мпепкки передним келееом!
— И что? Сяду поеду.

СООБЩАЮТ •••••oeoeeeeeaeeeoeeeeeeeeeeééeeeeeeeee
ним болегэныо.

Теренс Гэррет, советник анг
лийского посольства в Москве 
по вопросам науки и техники, 
указывает на научные прибо
ры как на одну из возмож
ных областей двусторонней 
передачи технологии- «Многие 
идеи о новых приборах при
надлежат советским институ
там, и СССР рассматривает 
их как один из потенциальных 
источников твердой валюты».

в несколько 
строк

КОСМЕТИКА
ОПАСНА

Примеление косметических 
средств зачастую приводит к 
травмам и даже неизлечи
мым заболеваниям. Эта про
блема обсуждалась на состо
явшихся в конгрессе слуша
ниях о воздействии продук
ции косметической промыш
ленности на здоровье жен
щин.

Как указал в ходе слуша
ний конгрессмен Р. Уайден, 
в США ежегодно продается 
косметических средств и пре
паратов на сумму около 17 
миллиардов долларов. Обога
щая компании, изготавливаю
щие подобные товары, аме
риканские женщины за свои 
же деньги зачастую наносят 
огромный ущерб своему здо
ровью. Согласно приведенным 
на слушаниях данным, толь
ко в 1987 году в больницы 
и травматологические пунк
ты страны были доставлены 
47 тысяч женщин с самыми 
разнообразными травмами, 
глазным образом поражения
ми кожи, органов зрения и 
дыхательных путей в резуль
тате применения того или 
иного косметического средст
ва, в том числе какого-либо 
«•специального» мыла, _ кре
мов, краски и аэрозолей для 
волос, «оздоравливающих и 
очищающих кожу» лосьонов. 
Известны случаи^ когда по
страдавшие приобретали бо
лезни, носящие хронический 
характер, такие, как астма, 
аллергия, поражение нерв
ной системы. Эти заболева
ния вызываются в результа
те регулярного употребления 
аэрозолей для волос, которые 
содержат ряд весьма вред
ных химикатов, в том числе 
канцерогенных. Всего, по 
данным правительственных 
экспертов, в изготовлении 
косметических средств при
меняется около 8 тысяч хи
мических веществ и их сое
динений.

В ходе слушаний было об
ращено внимание на то об
стоятельство, что Федераль
ное управление, призванное 
контролировать качество 
продуктов питания и ле
карств, фактически не име
ет полномочий вести сколь-

(АПН1.

БУДАПЕШТ. Около 500 
юношей и девушек из 32 
стран примут участие в ра
боте самого крупного в Венг
рии летнего университета, от
крывшегося в городе“ Дебре
цен. В течение месяца моло
дые люди будут заниматься 
изучением венгерского языка, 
литературного и культурного 
наследия Венгрии. Слушате
ли университета примут так
же участие в разнообразных 
культурных программах, со
вершат увлекательные поезд 
KU по стране,

ПАРИЖ. Движение Комму
нистической молодежи Фран
ции (ДКМФ) начало новую 
кампанию за освобождение 
борца против апартеида 
Нельсона Манделы, который 
вот уже более четверти века 
томится в расистских застен
ках. В рамках этой кампа
нии создан фонд солидарно
сти е Африканским нацио
нальным конгрессом (АНК) 
Южной Африки, лидером ко
торого является Мандела. На 
счет фонда уже поступили 
средства от молодых францу
зов, известных певцов и ар
тистов, Они пойдут на финан
сирование справедливой борь
бы африканского населения 
ЮАР за свободу, против бее-
человечной 
сегрегации.

БЕРЛИН, 
воскресенье

системы расовой

В Берлине в 
вечером завер

ко-нибудь эффективное 
блюденне за качеством 
готов л немых фирмами

на- 
из- 

кос-
метических товаров и не до- 

’ пускать их производства и 
поступления в торговую 
сеть'. Управление считает, 
что настала поря ввести са
мый жесткий контроль за 
пригодностью товаров.

Представители компаний, 
изготавливающих косметику, 
естественно, заверяли, что 
они сами осуществляют 
«строжайший контроль» за 
качеством производимых ими 
товаров, хотя и признали, 
что в результате судебных 
исков со стороны потребите
лей ряду компаний уже при-
шлось 
суммы.

выплатить немалые
H. ТУРКАТЕНКО, 

корр. ТАСС.
-Вашингтон.

Как « 
от моды, 
культуры

во веем мире, женщины Чехословакии не отстают 
Следить за ней им помогает Пражский институт 
одежд и быта, который занимается пропагандой

направлений современной моды, разработкой новых моде
лей одежды для швейной промышленности, организацией по-
каза коллекций одежды на выставках и 
сах телепередач для женщин.

НА СНИМКЕ: известная в ЧССР 
Магда Янечкова в своей «лаборатории».

ежегодных 140 ссан-

художница-модельер

Фото ЧТК-ТАСС.

Вы поймите, я не боюсь езды 
на треке. Там есть только 
борьба с соперником, не ду
маешь о маленьких удобствах, 
как это бывает в шоссейных 
гонках. К тому же «трехкило
метровка» — моя «коронная» 
конькобежная дистанция.

— Кто-нибудь может спро-

Играют молодые
ф Свердловск. 14 команд 

оспаривали областное первен
ство Домов пионеров. Кубок 
облово был вручен свердлов
чанам.

© Набережные Челны и 
Калинин. В этих городах про
шли полуфиналы личного 
первенства России среди юно- . 
шей. Отличились кандидаты 
в мастера из Свердловска, 
ученики 10-х классов.

Александр Хмельницкий 
уверенно занял первое место, 
а Дмитрий Нерсвозкин — 
второе. Теперь юные шахма
тисты в августе поедут в 
Муром, где будет проходить 
финальный турнир. ,

Победили!
В литовском города Шяу

ляе завершился первый Все
союзный фестиваль шахмат
ных клубов страны.

Первыми чемпионами фе
стиваля стали свердловчане, 
которые набрали 251/2 очков 
из 36 возможных. Команду 
Дворца шахмат возглавлял 
мастер спорта, заслуженный 
тренер РСФСР М. Соловье». 
Победные очки внесли и кан
дидаты в мастеря О. Козлов, 
А, Минекко, И. Грюнваяьд.

Подойдем

шился летний праздник рок- 
музыки, в котором приняли 
участие 25 ансамблей из Ве
ликобритании, ГДР. Дании, 
США, Советского Союза и 
ФРГ. Этот смотр, проведен
ный уже в пятый раз, обна
ружил, как отмечает газета 
«Нойес дойчланд», острый 
интерес молодежи к самым 
различным стилевым направ
лениям рок-музыки.

Особенно успешными были 
выступления американского 
певца Брюса Спрингстина, а 
также группы «Зилли» (ГДР).

(ТАСС».

Сегодня в большом спорте почтя нет мастеров, высту
пающих сразу в двух нли трех видах на высоком, между
народном уровне. Легендой стали имена Всеволода Боб
рова, великолепно игравшего в футбол и хоккей с шай
бой, Валерия Маслова, защищавшего цвета московского 
«Динамо» в футболе и русском хоккее, Давида Рудмана, 
чемпиона мира по борьбе самбо и чемпиона европейского 
первенства дзюдоистов. Объясняется это в первую оче
редь возросшими требованиями современного спорта — 
без исключительной специализации не обойтись. Поэтому 
вдвойне приятно узнавать, что некоторые известные 
спортсмены меняют на время основной вид и решают по
пробовать себя в новом амплуа. Польская газета «Штан- 
дар млодых» опубликовала интервью ç известной конь
кобежкой из ПНР Эрвииой Рысь-Ференс (занявшей пя
тое место на Олимпиаде в Калгари, после этого завоевав
шей «бронзу» на мировом чемпионате), которая объяви
ла о своем решении выступить в Сеуле в трековой вело- 
синодной гонке на три тысячи метров.

// коньки
И ВЕЛОСИПЕД
Участница зимней Олимпиады в Калгари
собирается выступить на летних Играх в Сеуле

— Эрвина, может быть, ваш
замысгл носит чисто реклам
ный характер! Старт на двух 
Олимпиадах, зимней и летней, 
в польском спорте — вещь не
бывалая.

— Никакой рекламы. Я сли
шком серьезно отношусь к 
спорту, чтобы играть в сенса
ции. После Калгари я чувст
вовала в себе огромное коли
чество нерастраченной энер
гии, необходимо было дать ей 
выход. Лед отошел, а так как 
для каждого конькобежца ве
лосипедные тренировки — 
хлеб насущный, я подумала о 
старте на летней Олимпиаде.

— Каком у вас «велосипед
ный стаж»)

— Ежегодно проезжаю на
велосипеде около 
метров. Однажды 
международной 
гонке «Постгиро»

2500 кило- 
выступала в 

шоссейной 
в Норвегии,

протяженность которой была 
800 километров. Тогда я пока-

Курсом сотрудничестве

сить, а
Ференс 
шииству 
педного

какие шансы у Рысь- 
в Сеуле! Ведь боль* 
поклоннмков велоси- 

спорта неизвестны
ваши возможности 
виде.

этом

— На «прикидках» показыва
ла время 4 минуты 10 секунд. 
Думаю, что время 4.05 будет 
гарантировать в Сеуле место 
среди 12 сильнейших, а^ремя
лучше четырех минут на

зала неплохой результат, хотя 
стартовала с травмой.

— Но ведь вы хотите участ
вовать в трековой гонке™

— Только не подумайте, что 
решение об участии в сеуль
ской Олимпиаде я приняла, 
не взвесив все хорошенько. 
Я уже много лет езжу на тре
ке, так что опыт /есть. Но, по
жалуй, окончательно выбор 
был сделан после встречи с 
Вальдемаром Мосбауэром, ко
торый тренирует лучших поль
ских трековиков. Мосбауэру 
понравился мой план, и он за
явил, что лично займется моей 
подготовкой к XXIV Играм.

— Какие препятствия стоят 
иа пути вашей мечты!

— Одним из них является 
то, что у меня нет трекового
велосипеда. Но думаю,
кто-нибудь 
сипедной

из мужчин
ило 

вело-
сборной поможет

даме и уступит свой.
— А если это будет знаме

нитая «коза» — велосипед с

пьедестале. Но чтобы никто 
не думал, что мой,замысел — 
авантюра, собираюсь высту
пить на нескольких соревнова
ниях, в том числе и междуна
родных. Если результаты бу
дут плохими, то на Игры я не 
поеду. Хотя, надеюсь, что все 
будет нормально.

— Хватит им оставшегося 
времени, чтобы набрать олим
пийскую форму!

— Я тренируюсь каждый 
день. Сейчас перебралась в 
Щецин к Мосбауэру, где по
стигаю тонкости трековых го
нок. Думаю, времени у меня 
достаточно. Если я за что-ни
будь берусь, то отдаю этому 
все силы. Беспокоюсь только 
об одном — что скажет о мо
их олимпийских планах шести- 
латняя дочка, которая снова 
(теперь уже и летом) долго 
не увидит свою маму дома.

Итак, Эрвина Рысь-Ференс 
вместе с уже давно освоив
шейся на велосипедном треке 
конькобежкой из ГДР Кристри 
Ротенбургер и спортсменкой 
из Японии Сейко Хашимото 
собирается сменить временно 
коньки на велосипед. Поме
шать Эрвине могут™ чиновни
ки от спорта. В польской фе
дерации велосипедного спор
та, узнав о ее решении, ска
зали: как это, на Олимпиаду? 
А план подготовки? А лимиты 
средств?.. Удастся ли Эрвине 
преодолеть эти не очень-то 
спортивные барьеры? Хочется 
на это надеяться. Ведь «олим
пийский дубль» Рысь-Ференс 
напомнил бы, что кроме отто
ченной техники, знания всех 
тонкостей своего вида в спор
те есть жажда борьбы, жела
ние побеждать. Качества, ко
торые присущи личности в 
спорте.

г малютке...
Продолжается каш махуув 

ка лучший в на лиз поятгциА- 
малюток. И а’ доске только 
пять фигур!

Привлекает компомгторок ж 
составление мини-задач в 
числом фигур не болев че
тырех. Энтузиаст этого жав- 
ра —■ западногерманский тгро- 
блемист Хильмар Эберт вы
пустил несколько сборников 
таких «малышек», в послед
нем из которых (1986 г.) со
брано 1125 рекордных компо
зиций с разными заданиями. 
Особый раздел посвящен су
перрекордам — задачам, чис
ло ходов которых равно или 
превышает 20. Таких позиций 
найдено совсем немного, 
Эберт приводит только шесть.

Но вернемся к заданиям. 
№ 54.

Мат в три хода.

Белые делают ничью. 
(2 очка).

Перемена шахов
Посмотрим такую позицию:

белые Kpd5, Ле7, Л118,

(АПН).

ОКОЛО пяти месяцев 
займет в целом подго
товка афганских лет

чиков Мухаммеда Даурана и 
Абдул Ахада Мохманда к со
вместному советско-афганско
му космическому полету. Йе
ли сравнивать с другими меж
дународными экспедициями, 
реализованными на совет
ских космических кораблях 
и орбитальных станциях, то 
по уплотненности тренировок 
эти сроки рекордные, обычно 
подготовка длится более го
да. Ио не будем забывать, 
что на счету Звездного го
родка, где находится Центр 
подготовки космонавтов, уже 
тринадцать интернациональ
ных стартов. Накоплен боль
шой опыт в проведении как 
национальных, так и между
народных полетов.

Подготовка космонавта 
включает в себя множество 
элементов, но в самом об-

лись вместе, а в дальнейшем 
были разбиты на две трой
ки — основной и резервный 
экипажи. Одна из особенно-
стей подготовки 
том, 'по экипажи

состоит в 
буквально

щем виде она сводится к
трем 'основ'ым пунктам — 
умению управлять кораблем 
и станцией, знанию научной 
аппаратуры и смысла прово
димых экспериментов, спо
собности работать при пере
грузках, в невесомости, при 
воздействии всех других фак
торов, связанных е. космиче
ским полетом.

На первом этапе обучения, 
который называется общекбе- 
мической подготовкой, все 
шесть участников советско- 
афганской группы занима-

по сути, 
макеты

представляют собой
_ реального космиче

ского корабля и орбитальной 
станции. Они дополнены

альном самолете-ла борато
рии. Бассейн представляет 
собой большую емкость диа-

имитаторами 
двигателей,

шума ракетных 
проекционными

метром 24 метра и глуби
ной, равной примерно
те четырехэтажного

высо- 
дома.

в пикирование. Стоит та
кое удовольствие немалых 
денег, поэтому на самолете- 
лаборатории отрабатываются 
лишь наиболее сложные опе
рации, преимущественно те.

ганским летчикам приехали 
семьи. Жены взяли на себя 
значительную часть бытовых 
забот, и, как заметил руко
водитель отряда космонавтов 
Борис Волынов, приезд се-
мей позволил снизить то

ЧЕРЕЗ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ-К ЗВЕЗДАМ
К ПОЛЕТУ ГОТОВИТСЯ
до последнего предстартового 
дня не знают, кому из них 
выпадет стартовать на орби-
ту, а 
Земле, 
шение 
венная 
щая

кому оставаться на
Окончательное ре- 

принимает государст- 
комиссия, учитываю- 

и профессиональную
готовность экипажей, и со-
стоянне здоровья 
в них космонавтов, 
ном случае одну
возглавляет 
хов. вторую 
Березовой, 
участвовали

ВХОДЯЩИЕ
В 

из
Владимир

дан- 
троек 

I Ля-
Анатолий

Оба космонавта 
в длительных

полетах, вся остальная чет
верка — афганские летчики
и советские врачи Валерий
Поляков и Герман Арза^н-
зов е космосом пока не
встречалась.

Важнейший .элемент трени
ровок экипажей — занятия 
на тренажерах. Тренажеры,

СОВЕТСКО-АФГАНСКИИ
устройствами, воспроизводя
щими звездный фон за стек
лами иллюминаторов — сло
вом, на тренажерах, за иск
лючением перегрузок и неве-
сом ости,
почти все факторы

воспроизводятся
полета.

Не умея работать с прибо
рами, квемаиавт не справит
ся даже с такими житейски
ми вещами, как приготовле
ние обед?! нли. скажем, умы
вание. Вода в невесомости 
либо обволакивает кожу 
трудноудаляемой пленкой, 
либо скапливается в ковар- 
ные шарики, которые, улетев 
из-под крана, могут наделать 
бед на станции, замкнуть, 
скажем, где-то электрические 
контакты.

Общению с невесомостью 
космонавты учатся либо в 
бассейне гидроневесомости, 
либо при полетах на специ-

ЭКИПАЖ
Объем ванны позволяет раз
местить в ней макеты кораб
ля и орбитальной станции. 
Правда, это макеты своеоб
разные своего рода «ске
летные схемы», выполненные 
из металлических конструк
ций. Но работа под водой в 
скафандрах на таких макетах 
дает возможность космонав
там оценить трудозатраты 
на выполнение той или иной 
операции, удобство подходов 
к аппаратуре и многое дру
гое. Понятно, что работа 
под водой лишь приблизи
тельно дает представление о 
мире невесомости. Более 
точно невесомость воспроиз
водится при полетах самоле
та ИЛ-76 по специальным 
траекториям. Там возникает 
настоящая невесомость, но 
длится она лишь 25—30 се
кунд. когда самолет перела
мывает «горку» и переходит

что связаны с обеспечением 
общей безопасности полета, 
скажем, срочное надевание 
полетных скафандров.

Венцом всех тренировок 
служат комплексные экзаме
ны, завершающие подготов
ку. Советско-болгарские эки-
пажи сдавали
лее чем 
каждый,

по
экзамены бо- 
дееяти часов

причем их задачи
неоднократно усложняются 
различного рода «отказа-
ми» на тренажере сим?
лировался выход из 
системы управления,

строя 
нару-

шепие герметичности нораб- 
ля и т. д. Участникам со- 
ветско-афганской программа 
еще предстоит пройти это 
испытание перед вылетом на 
Байконур.

разумеется, 
ного состоит 
тренировок. В

жизнь Звезд- 
не из одних 
апреле к Эф-

внутреннею напряжение, с 
которым так нли иначе свя
заны тренировки. Ни одна 
из космических семей, появ
ляющихся в Звездном в свя
зи с каким-то очередным 
международным полетом, не 
остается сама по себе, она 
активно включается в куль
турную жизнь городка. Сюда 
часто приезжают артисты, 
художники, писатели. По 
возможности организуются 
выезды в Москву. В тради
циях космонавтов вместе 
встречать семейные празд
ники. Но справедливости ра
ди надо отметить, что график 
занятий сейчас у советско- 
афганской группы становится 
все более плотным. Все под
чинено предстоящему поле
ту. По сути, до старта ос
тается уже совсем немного 
времени.

М. ЧЕРНЫШОВ, 
научный 

обозреватель 
АПН.

СЬЗ, Кеб, Kd8; черные — 
Крей, Л^4, Се8. Черные мо
гут дать два шаха (1... С:с6, 
С17), но на это есть матующие 
ответы (2. К:с6, K:i7). После 
1. Кеб! черные снова могут 
объявить два шаха, на этот 
раз ладьей — 1... Л44, Л§5. 
На это соответственно после
дует 2. Ke:d4, K:g5X.

Навашинский райспортко- 
митет и редакция газеты 
«Приокская правда» объявля
ют 2-й тематический конкурс 
составления двухходовых за
дач. Тема: «Перемена шахов 
белому королю не менее чем 
в двух фазах» (см-, пример). 
Судья — И. Чернявский. Ди
аграммы с задачами в двух 
экземплярах надо выслать 
до 1 февраля 1989 г. по адре
су: 607000, г. Навашино Горъ-
ковской
вал. 94.

области, ул*. Трудо-
Редакция газеты

«Приоксктя правда»,, 
шахматный конкурс».

Около шахмат
Журнал 

знакомит
«64—ШО» часто 

нас с «околошах-
матными темами». Укажем на
некоторые из них.

+ Вместо микстур, 
ском издательстве 
Фёрлаг» вышла книга 
Мурета «К здоровью

В вен- 
«Орак 
Марка 

через
творчество», В качестве од
ного ' из видов творческой
деятельности, дающего
бе инэ 
фект

благоприятный
осо-
Эф-

в плане преодоления
душевных и телесных недо
моганий, автор рассматривает 
составление и решение шах
матных этюдов и задач,

+ В расчете нт великоду
шие. Организаторы шахмат
ного чемпионата Малайзии 
обратились к участнику тур
нира Моникавазтгамзегатхе- 
зану с «покорнейшей прось
бой проявить акт великоду
шия и переменить фамилию».
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НД СМЕЕМ

поспорим!
Сегодня мы продолжаем разговор о фильме японского кино

режиссера Сехея Имамуры «Легенда о Нарайяме». начатый 
в рецензиях О. Щербининой и М. Стуля («Ht», 17 мая) и под- 
хваченный в реплике «Страшнее Фантомаса?» нашего читателя 
П, П. Толстикова, опубликованной 7 июля под рубрикой «Сер
дитое письмо».

Но разговор не только об этом конкретном фильме, как вы 
пой глете из читательских писем и из обзора нашего постоян
ного автора, члена свердловского киноклуба «Контакт» Викто
ра Малышева. Сегодня стоит поспорить и подумать о том. по
чему таксе, как у П. П. Толстикова, восприятие «непривыч
ного», нового для нас зарубежного киноискусства еще не ред
кость. Почему эта часть зрителей (весьма значительная-) так 
агрессивна в своих оценках и выводах?..

Сейчас на наши экраны выходит немало (а еще больше вый
дет!) зарубежных фильмов, не укладывающихся в с.тереотип 
восприятия подобной категории людей в кинозале. И разго
вор о проблемах зрительской культуры, думаем, своевременен.

Б13 «РОЗОВЫХ
ОЧКОВ«

Никогда раньше не писал 
в газеты, но сегодня не мо
гу не' написать под впечатле
нием сердитого письма «Стра
шнее Фантомаса? » т. Толсти
кова П. П.
• Не хочу полемизировать е 
автором письма по поводу 
фильмов «Легенда о Нарайя
ме» и «Фанни и Александр». 
— дело вкусов и слишком 
разный, возраст (я — с 3956 
года).

Но вот тон письма.^ Как 
пахнуло не таким уж дале
ким прошлым! Как живуч в 
человеке дух «всезапрещен- 
ства»!

Тов. Толстиков опять при
зывает оградить кашу «не
смышленую» молодежь от 
(цитирую) «...дурной агита
ции на буржуазный лад...» 
Констатирует, что «в Мини
стерстве культуры, кинофи
кации СССР налицо пере
кос...» И учит: «Всякая исто
рия должна преподноситься 
в пределах разумного, благо
родного показа...», и много 
что еще...

Очень хотелось бы через 
вашу газету обратиться к ав
тору 'письма.

Тов. Толстиков! Вы гово
рите, что комсомол, его прес
са при участии своих авто
ров ведут своих сверстников 
нс «в ту степь»?! А в «какую 
степь» вели вы, комсомоль- 
ский работник с многолет
ним стажем (и ваши сверст
ники)? Завели комсомол в 
болото карьеризма, ханжест
ва, бюрократии? Как выби
раться из этой «степи»?

Вы говорите, что «мы свою 
историю толком, не знаем...». 
Да потому и не знаем, что 
она с вашего молчаливого 
согласия, а возможно, и при 
активном участии преподно
силась «в пределах разумно
го, благородного...». к чему 
вы ,и сегодня призываете.

Ведь вы же надевали моло
дежи на голову «черный ме
шок» /когда речь шла о «ди
ком Западе») или «розовые 
очки» (когда говорили о нас).

Хватит, наверное, стучать 

кулаком по столу. Молодежи 
не. нужны ни ваши «мешки», 
ни «очки»! Она сама вправе 
решать, что ей читать, что 
смотреть и слушать. И сама 
сможет отличить истинное от 
поддельного, духовно близкое 
от чуждого. Только не надо 
ей мешать самой разобрать
ся в этом.

А. ГОЛОВ, 
военнослужащий.

4 КРОМЕ 
СКАЗОК?
Решила написать письмо 

после того, как прочитала 
письмо «Страшнее Фантома
са?». Не буду врать, но ни 
фильм «Легенда о Нарайя
ме», ни две ранее напечатан
ные статьи о нем в глаза не 
видела. Но о фильме слыша
ла — ло реакции зрителей. 
Я не могу точно сказать, на
до ли такие фильмы показы
вать, но все-таки, наверное, 
надо. Не правда, что такие 
фильмы развращают моло
дежь, ее развращают порно
графические фильмы. А поло
вой акт на экране и порно
графия это не одно и тоже. 
Восприятие таких фильмов 
зависит от того, как воспитан 
человек.

Когда этот фильм «Леген
да...» демонстрировался в со
седнем кинотеатре, мужики 
(лучше не могу сказать) вы
ламывали двери. Я не знаю, 
какая тут причина. Может, 
надоели на экране невинные 
поцелуи и крики «Не надо!», 
но понять их дикость не мо
гу. Но понимаю интерес мо
лодежи к таким фильмам — 
это неудивительно, ведь мы 
смотрели только фильмы на
подобие «Золушки». О любви 
с первого взгляда, сказки о 
любви платонической.

Еще. один взгляд на этот 
фильм — женщина после 
просмотра фильма сказала, 
что он. ей понравился, но не 
эротикой, а смыслом, жизнен
ностью, трагизмом.

А моя ровесница отрезала: 
•Ерунда. Можно было не 
смотрдть».

Но вот чего я боюсь: если 
такие, как Толстиков, возьмут

БОЛЬШОЙ,< 
В МАЛЕНЬКИМ

верг и показ фильмов, подоб
ных «Легенде...». сейчас пре
кратится. то через 10, 20, 30 
лет, когда такие фильмы все 
равно будут показывать, не 
повторится ли то же самое, 
что и сейчас, не будут ли 
снова ломать двери кинотеат
ров. как дикари?..

Толстиков, конечно, кое в 
чем прав, но многое в нем 
срабатывает от того же 1937 
года, когда он был работни
ком Дворца пионеров и ког
да такое, конечно же, не по
казывали.

Татьяна ИВАНОВА, 
комсомолка, 17 лет.

Свердловск. .

ТАКИЕ ФИЛЬМЫ 
НУЖНЫ

После прочтения статьи 
П. П. Толстикова «Страшнее 
Фантомаса? • я хочу выразить 
свою точку зрения.

Когда я шла на фильм 
«Легенда о Нарайяме», мне 
было стыдно. У кинотеатра 
мужчины просили продать 
билеты по повышенным це
нам: ведь по городу уже шли 
разговоры, что в этом филь
ме показаны половые акты, 
и, кстати сказать, это я слы
шала в основном от «взрос
лой публики».

Но то. что я увидела на 
экране, меня потрясло.

Это страшный и нужный 
фильм, а «краснословоблудие 
из репродуктора перед нача
лом демонстрации» (по вы
ражению П. П. Толстикова) 
помогает его понять.

Почему взрослые не хотят 
сначала хоть немного поду
мать, а сразу шарахаются от 
обнаженных тел на экране? 
Показанное здесь извращение 
ни в коем случае не являет
ся первым планом, а есть 
результат существующих ка
нонов общества.

У нас же привыкли смот
реть на сексуальные моменты 
в фил.ьме (оба красивые, 
стройные. превосходная об
становка) как на бесплатное 
приложение, без которого мо
жно и обойтись.

Это замечательно, что та
кие фильмы, как «Фанни и 
Александр», «Легенда о На
райяме», выходят на экраны!

Н. РОМАШОВА.

подумаем!

ТАБУ «ВЕЛИКИХ ШАМАНОВ»
НЕ ХОДИТЕ, дети, в 

Африку гулять. А у 
нас — в кино не хо
дите. Там несмышленую мо

лодежь старше 16 лет раст
левают «постельно-половыми 
картинами», «буржуазно
заокеанским хитросплетен
ным сексом».

По эту сторону океана, 
как известно, секса нет — 
так по телевизору сказали. 
Ну а если даже и есть не
множко (надо же людям про
изводить потомство), то он 
не такой хитросплетенный, к 
тому же — рабоче-крестьян
ский.

Очень жаль, что комсомол 
и его пресса оказались не
состоятельными в половом 
отношении —• отнеслись к 
проблеме полов беспринцип
но. Вместо того, чтобы «гне
вно -решительно выступить 
против всего туманно-бредо
развратного в кино», газета 
-<На смену!» с помощью сво
их авторов — О. Щербини
ной и М. Стуля— приобщает 
юного зрителя к «пошло
сти*. Как выяснилось, тако
выми «бяками» — «страшнее 
Фантомаса» — являются 
«Фании и Александр» Инг
мара Бергмана и «Легенда 
о Нарайяме» Сехея Имаму
ры.

Чрезвычайно строгое пись
мо («НС», 7 июля) прислал 
в редакцию П. П. Толстиков, 
комсомолец 30-х годов, пио
нерский работник завкома, 
райкома, горкома и так да
лее — перечисление .зани
мает солидный абзац. Чело
век он действительно поч
тенный, хотя многое из того, 
что он искренне вместе со 
всеми построил в области 
идеологии и воспитательной 
работы, теперь приходится 
перестраивать.

В приведенном списке за
слуг значится: , «работник 
1937 года Дворца пионе
ров». Видимо, автор хотел 
подчеркнуть, что не имел к 
репрессиям никакого отно
шения: в 37-м году пионеров 
не сажали и не расстрели

вали — ждали, когда они 
подрастут, вступят в комсо
мол, в партию...

Впрочем, не в заслугах де
ло. Наличие ветеранского 
удостоверения не всегда, и 
это вполне естественно, га
рантирует компетентность в 
вопросах киноискусства.

Судя по количеству наве
шанных ярлыков и по тону 
письма. не допускающего 
возражений, бесполезно убе
ждать уважаемого товарища 
в том, что на самом деле 
«Фанни и Александр» — 
произведение высокого ис
кусства, а шведский режис
сер Ингмар Бергман — при
знанный классик мирового 
кинематографа.

-Не производит впечатле
ния Главный приз, присуж
денный «Легенде о Нарайя
ме» на Каннском кинофести
вале — фестиваль, сами по
нимаете, заграничный, а за 
рубежом только мистику да 
похабщину любят. Исходя 
из такой перевернутой ло
гики, следует, наверное, при
знать ошибкой фильм Тен
гиза Абуладзе «Покаяние»— 
несколькими годами позднее 
он получил награду там же, 
в Канне, оказался в одной 
компании с «Легендой...».

Нет смысла снова анали
зировать японскую ленту — 
это было сделано в двух 
опубликованных рецензиях 
(«НС, 17 мая). Излишне 
оберегать выдающихся ре
жиссеров от рассерженного 
зрителя — ни Бергман, ня 
Имамура в защите не нуж
даются. А вот задуматься: 
почему люди пишут подоб
ные сердитые послания? — 
стоит.

ВСПОМИНАЕТСЯ семинар 
киноклубов страны, со
стоявшийся прошлым ле
том в московском кино
театре «Горизонт» после окон

чания международного кинофе
стиваля. Выступал Владимир 
Дмитриев — научный сотрудник 
Госфильмофонда, киновед, при
нимающий участие в закупке 
зарубежных фильмов для на
шего проката. Статья Дммтри- 

ев а ■ «Советском экране» — 
«Поговорим об эротике», — 
весьма разумная и сдержан
ная, произвела почему-то эф
фект гранаты, разорвавшейся 
в патриархальном огороде.

Критик поделился с нино- 
клубовцами опасениями. Даже 
в те годы, когда наш экран был 
самым целомудренным в ми
ре и какие-либо намеки на ин
тимную жизнь надо было рас
сматривать через микроскоп — 
даже тогда не прекращался по
ток «сигналов» во всевозмож
ные инстанции: кино дурно 
влияет на молодежь.

«Сигнализировали», кам пра
вило, женщины, особенно из 
•вяленьких провинциальных го

родов. Бдительные мамы, опа
саясь за нравственность своих 
созревающих дочек, умудря
лись отыскивать в изрезанных, 
изуродованных до неузнавае
мости фильмах То. что отсутст- 
воаало в принципе. Теперь 
картины станут показывать в 
подлинном виде, без вмеша
тельства ножниц. Не все зри
тели к этому готовы. Представ
ляете, что начнется?

И началось... П. П. Толстиков 
не одинок в своей «гневной ре
шительности- . I оснино завале
но письмами возмущенных 
граждан, требующих немед
ленно смыть все копии «Леген
ды о Нарайяме». Позиция, увы, 
распространенная: если проис
ходящее на экране мне не 
вполне понятно, значит, тот, 
кто снимал, — дурак. Ну а ес
ли произведение мне лич-но не 
понравилось — его надо унич
тожить.

Вот это уже по-настояще- 
му страшно. Зрители не за
метили удивительной, в духе 
традиционной японской жи
вописи, красоты кадров, не 
заинтересовались отличаю
щейся от европейского по
нимания картиной мира, где 
каждое живое существо — 
змея, человек, бабочка — 
крохотные, но одинаково 
значимые частички одухот
воренной природы.

Не тролули переживания 
главного героя, который, по
винуясь фатальной необхо
димости, вынужден ' нести 
свою мать навстречу беско
нечному одиночеству и сме
рти, зная, что через много 
лет и он последует тем же 
путем — родной сын отне
сет его умирать в горы.

Самопожертвование, отчая
ние, боль, зарождающийся 
протест против жестоких тра
диций — все это не взволно
вало. Внимание привлекла 
только эротика. С таким же 
успехом в прекрасной антич
ной скульптуре можно уви
деть единственную часть те
ла. И, чтобы не шокировать 
«общественность», надеть яа 
статую трусы.

МЫ ПОЖИНАЕМ то, 
что сеялось и выра
щивалось в течение 
многих лет. Сталинский, а 

затем хрущевский и брежне
вский «железные занавесы» 

отгородили страну от миро- 
вого. кинематографа. Вместо 
подлинного искусства людей 
десятилетями пичкали «вы
сокоидейными» заменителя
ми. Такое положение в 
культуре присуще любому 
тоталитарному режиму: не
вежественным народом лег
че управлять — меньше 
шансов, что он когда-нибудь 
задумается.

И вот, когда занавес чуть- 
чуть приподнялся, многие 
зрители не могут отличить 

слабые фильмы от хороших, 
даже не пытаются разоб
раться в непривычных про
изведениях — не хотят, не 
умеют. Они не виноваты. У 
серьезных любителей кино 
эрудиция тоже отсутствует, 
и взяться ей пока неоткуда.

Наши представления о ки
нопроцессе не соответствуют 
реальности. Мы не знакомы 
с историей киноискусства, с 
его классикой, не можем су
дить о творчестве выдающи
хся режиссеррв, поскольку 
почти ничего не смотрели.

«Молчание», «Персона», 
«Седьмая печать» Бергмана 
для нас — тайны, за семью 
печатями. Прошли мимо луч
шие фильмы Антониони, не 
говоря уж о Годаре и Пазо
лини. Зато мы читаем жур
налы и книги, где. критики, 
все на свете видевшие, сооб
щают о событиях в мире ки
но. Так что мы в курсе. За
очно, с чужих слов.

Чтобы увидеть хоть немно
гое своими глазами, зрители- 
энтузиасты отправляются на 
Московский кинофестиваль. 
Это сейчас в связи с пере
стройкой кшюклубовцев по
любили, отдали им «Гори
зонт». Даже нс верится: «ни
какой нервотрепки, никакого 
ажиотажа, все по-деловому — 
просмотры, дискуссии, встре
чи с гостями.

А были годы, когда на де
легации в 10—15 человек 
администрация «Иллюзио
на», считавшегося сугубо ки- 
ноклубовским кинотеатром, 
выделяла от щедрот своих по 
два, по одному, а то и по по
ловине абонемента. Основ
ная же их часть «уплывала» 
в чьи-то цепкие руки, либо 
оседала у фарцовщиков, про
дававших билеты за пять но
миналов. Чтобы попасть на 
интересующие картины, при
ходилось суетиться.

В фестивальных залах мы 
знакомились с фильмами 
Италии и США, известными 
ранее лишь по статьям, удив
лялись непривычно острым 
по тем временам венгерским 
и польским лентам открыва

ли для себя кино ФРГ и Ни
дерландов, Так неужели все
го один раз в два года есть 
возможность уменьшить про
белы в знаниях? Неужели 
для этого надо обязательно 
ехать в столицу?

О ОЧТИ во всех стра-
I ! нах, в том числе со- 
’ I циалистических, каж

дый желающий благодаря 
оперативно работающему 
прокату, видеотекам, видео
салонам имеет доступ п ак 
тически ко всей кинопродук
ции, производимой в ми 
ре. — без трудностей, огра
ничений, запретов. Хочешь 
смотреть серьезные филь
мы — пожалуйста. Ин
тересуешься голливудским 
ширпотребом — тоже не 
возбраняется. И ничего, жи- - 
вут люди нормально, не ху
же нас.

Бояться и перестраховы
ваться не имеет смысла: эк
ран лишь отражает то, что 
объективно существует в об
ществе. — наоборот не.бы
вает. Наркомания и прости-,, 
туция процветали, когда ки
но утверждало,'4 что ничего, 
подобного у нас нет. С дру
гой стороны, было бы неле
по предположить, что нор
мальный молодой человек,, 
посмотрев «Легенду о На
райяме», тут же возлюбит 
собаку.

Ни кровавый гангстерский 
боевик, ни громкий «хеви-’ 
метал» сами по себе не мо-’ 
гут быть причинами право
нарушений. Причины — в 
социальных условиях. Чем 
цивилизованнее общество, 
тем -свободнее говорит оно о ’ 
своих проблемах. Всевозмо
жные табу присущи племе
нам на определенной стадии 
дикости.

Преодолев стереотипы и 
предрассудки, навязанные 
«великими шаманами», сто
ит наконец-то понять, что Ин
гмар Бергман,снимая фильм 
«Фанни и Александр», вов-- 
се не собирался совершать , 
идеологические подкопы под 
чьи-то «устои». А кое-кому 
было бы не вредно посмот
реть порнографический 
фильм, чтобы сделать вы
вод: «Легенда о Нарайя
ме» — не порнография.

В сердитом письме задан 
вопрос: кому и для чего Ну
жны такие «истории с геог
рафией», если мы свою ис
торию толком не знаем? 
Следует ответить: невозмож
но понять свою историю, не 
зная истории других наро
дов, как невозможно, отго
родившись от мировой куль
туры, создать собственную.

В МАЛЫШЕВ, 
член свердловского 

киноклуба «Контакт».

по слухам 
и достоверно

Пляж 
закрыли?

Лето выдалось на редкость 
жаркое. И потому у еще не 
уехавших отдыхать на юг 
или уже вернувшихся оттуда 
свердловчан как только на
ступают выходные дни или 
просто выдается свободное 
время неизменно встает воп
рос — где отдохнуть? Поку
паться, позагорать, взять на 
прокат лодку? Ну конечно же, 
на Шарташе, на Балтыме, на 
ВИЗе. Поскольку вариантов 
тут немного, водоемов для 
летнего отдыха в Свердловске 
по пальцам можно пересчи
тать,. каждый из них представ
ляет особую ценность для го- • 
рожон.

—По городу «пошли слухи»: 
мол, врачи санэпидемстанции 
визовский пляж закрыли, что- 
то там с водой не в порядке, 
И в нашей редакции то и дело 
стали раздаваться телефон
ные звонки: «Говорят, на ви
зовский пруд теперь не пу
скают».

Мы позвонили заместителю 
главного врача городской са- 
нитарно - эпидемиологической 
станции А. Н. Харитонову,

— Слухи необоснованны, — 
заверил нас Александр Нико
лаевич. — Все пробы воды на 
визовском пруду прошли нор
мально, проблемы — закры
вать или не закрывать пляж—• 
даже не ставилось. Была не
большая аварийная ситуация 
в районе дикого пляжа, но ее 
очень быстро, в течение не
скольких дней, удалось лик
видировать. Оснований для 
беспокойства нет никаких.

Что ж, последуем совету 
А. Н, Харитонова и не будем 
больше беспокоиться. Лучше 
в ближайшие выходные вме
сте- с друзьями или с семьей 
отразимся на визовский пруд. 
Будем загорать, купаться— 
Кстати, нынешним летом у нас 
на Урале есть возможность 
заработать загар не хуже юж
ного, черноморского.

Л. РУДАКОВА.

• ТЕННИС

Мастер спорта номер один
Финальные соревнования 

по теннису Госкомитета по 
народному образованию 
РСФСР завершились в Кали
нинграде. Сборные команды 
нашей области были состав
лены из спортсменов специа
лизированной детско-юноше
ской спортшколы олимпий
ского резерва № 8 Чкалов
ского районе Свердловска. 
В командных состязаниях де
вушки заняли третье место, 
а юноши — лишь четвертое. 
Правда, в личных они были 
более удачливы: Юра Мурза- 
.ев стал победителем.

В то же самое время, вы
ступая в открытом чемпио
нате Молдавской ССР в Ки
шиневе, свердловчанка Ла
риса Перевалова выполнила

ФУТБОЛ -------------------

норматив мастера спорта 
СССР по теннису. Первая в 
нашей области. Хорошо по
нятную радость юной спорт
сменки разделяет и ее тре
нер — преподаватель 
СДЮШОР № 8 И. А. Ан
тропова, которая занимается 
с Ларисой с шести лет. За
нимается. выходит, не зря.

— Начало положено: есть 
первый мастер спорта! Иск
ренне рад большому успеху 
Ларисы, Ирины Александ
ровны и всего коллектива 
спортшколы, — отметил за
служенный тренер РСФСР, 
судья всесоюзной категории 
Владимир Васильевич Вла
сов, комментируя это собы
тие.

В. МОРОЗОВ.

«НА СМЕНУ!»
 ИНДЕКС 53800 
Газета выходит ежедневно, 

кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.__

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться и отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

«Зенит* (Ижевск) — «Уралец» (Нижний Тагил) — 
5:0 (0:0).

Состоялся первый четвертьфинальный матч зональ
ного турнира розыгрыша кубка РСФСР между «Зени
том» и «Уральцем». Первый тайм этой встречи, прохо
дившей в столице Удмуртии, не принес успеха никому 
из соперников. Вторая половина прошла с явным преи
муществом хозяев поля, которые забили пять безответ
ных мячей в ворота тагильчан. Справедливости ради сле
дует сказать, что в составе «Уральца» отсутствовали 
шесть ведущих футболистов.

• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

«Золотое 
кольцо 
России»

Такое название получил 
международный марафонский 
пробег; впервые проведенный 
Комитетом по физической 
культуре и спорту Россий
ской Федерации по маршру
ту Владимир — Суздаль. 24 
июля на старт трех дистан
ции — 10. 20 километров и 
42 километра 195 метров — 
вышло 1222 участника.

Представительство нашей 
области было солидным: 38 
любителей бега Свердловска, 
Первоуральска, Верхней 
Пышмы, Нижних Серег, Кач
канара отправились поспо
рить за призовые места с 
физкультурниками СССР и 
зарубежными гостями. Полу
чилось это у них неплохо: в 
активе уральцев — две

62021t СВЕРДЛОВСК 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 

12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!»

Парк при Байкале
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ. Де 

полумиллиона туристов из многих 
республик страны посещают эа 
летний сезон Прибайкальский на
циональный парк. Возникает воп
рос: как использовать эту терри
торию с пользой для людей да 
природе не во вред? Создана 
система управления парком. В 
нее входят отделы экологии, пу
тешествий и экскурсий, туризма, 
административно - хозяйственный. 
В составе управления — работни
ки туристических организаций, 
лесного хозяйства. Государствен
ного комитета СССР по охране 
природы, управления Главохоты, 
ученые-лимнологи. Сибиря
ки стремятся сделать как можно 
больше для того, чтобы сохра
нить уникальную природу При
байкалья.

НА СНИМКЕ: живописнейшие 
уголок Байкала — бухта Песча
ная. За лето здесь бывает до ста 
тысяч отдыхающих из разных 
уголков страны.

Фотохроника ТАСС.

419152 Познакомлюсь с девушкой с целью создания семьи 
ценю доброту, верность, порядочность. О себе: 29 лет рост 
164, женат не был, образование высшее, нс пью и не курю. 
По характеру спокоен, добр, интересы разносторонние. Отве- 

с Ф°т°гРафией. возврат парантирую.
419411. Мне 28 лет, дочке 4 года. Хотела бы встретить хорб-' 

шего верного друга — соответствующего возраста и роста (я 
высокая, рост 1/6), друга, который не побоится трмдностей’, 
неизбежных в семейной жизни.

419424. Молодой человек (образование высшее, рост 170.’та
тарин) желает создать семью с женщиной в возрасте до 30 
лет. согласной на переезд в поселок городского типа на тер
ритории области. Национальность значения не имеет.

410412. Молодая женщина 27 лет (рост 170, полная) желает 
познакомиться с мужчиной не старше 40 лет, можно с ребенком.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

«бронзы». И обе — у сверд
ловчан.

Инструктор производствен
ной гимнастики Свердловско
го инструментального завода 
Лиля Снаговская (клуб лю
бителей бега «Урал-100») 
показала третье время дня на 
дистанции 20 километров:
• «СПОРТПРОГНОЗ»

1 час 22 минуты 03 секунды. 
А начальник цеха паровозо
ремонтного завода, член КЛБ 
«Ворошиловец» Римма Кари
мова одолела марафон за 
3 часа 11 минут 04 секунды, 
уступив В. Кузьминой из 
Ульяновска (3:02.19) и ри
жанке Т. Мерзликиной 
(3:09.30).

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
МОЛДАВСКОЙ ССР 

(в помещении театра 
оперы в балета!

Сегодня СЕВИЛЬСКИЙ
ЦИРЮЛЬНИК 29-VII НОРМА

1.
2.
3.
4.
5.
8.
7.

Программа 32 тиража (в августа) 
Чемпионат страны по футболу. Первая

в августа (сувбота)
«Зарег» (Вороптиловград) —

«Таврия» (Симферополь)
«Ростсельмаш» (Ростов-на-Дону) —

«Шинник» (Ярославль) 
«Динамо» (Батуми) —

«Спартак» (Орджоцикидэе) 
«Гурия» (Ланчхути) —

«Динамо» (Ставрополь) 
«Металлург» (Запорожье) —

«Кузбасс* (Кемерово) 
«Колос» (Никополь) — ЦСКА

«Пахтакор» (Ташкент) —
8. «Котяйк» (Абовяв) —
9. «Кубань* (Краснодар)
10.

И.
12.
13.

лига.
1
ПРОГНОЗ

X 2

30
80
50
60
60
10

80
10
30
30
10
30

10
10
20
10
30
60

«Геолог* (Тюмень)
СКА (Ростов-на-Дону)

«Ротор» (Волгоград)
«Даугава» (Рига) —

СКА «Карпаты» (Львов)
Кубон советских профсоюзов по хоккею с 

6'августа (суббота) г. Омск
«Спартак» (Москва) —

«Трактор» (Челябинск)
«Сокол» (Киев) «Торпедо» (Горький)

80
10
40
20 

шайбой.

6 августа (суббота) г. Новокузнецк.
«Крылья Советов» (Москва) —

«Автомобилист» (Свердловск)

то то

80

10 10
30
20
30

10
10

10

60
40
50

20
20

(ТАСС).
10

Зам. редактора Р. ИСХАКОВ.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактор» 

51-38-75;
♦ ответственный секретарь 

56-17-70;
♦ секретариат 58-66-11 

и 58-95-48;
• отдел рабочей м инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

• отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73, 56-91-14;

♦ сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

* отдел комсомольской жмэим 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

• отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

ТЮМЕНСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

(в помещении театра драмы) 
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕН. 

Сегодня и 29-VII МАСТЕР 
И МАРГАРИТА 

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР .космос»
Программа остросюжетных 

фильмов киностудии 
нм. Горького 

«РАЗОРВАННЫЙ КРУГ», 
♦ ВОРЫ В ЗАКОНЕ».

Сеансы: 11.30, 15-30, 19-30.

порту (две серии). На исхо
де ночи (две серии).

УРАЛ — Андрей Рублев 
(две серин) Полет над г-неэ- 
дом кукушки (две серин). Филер. Храм.

ТЕМП - Душа моя (гве 
сеоиик Обнаженная любовь.

МИР — Раз на раз не прихоится.
ДРУЖБА — Друг. В джа

зе только девушки. Маршал 
Рокоссовский. Жизнь и вре-

БУРЕВЕСТНИК — Спартак 
(две серив).

ЮЖНЫЙ — Алло, такси!
СОВРЕМЕННИК — Приз

рак замка Моррисвилль.
ИСКРА — Сила любви 

(две серии). Где находится 
нофелет?

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Бей первым, 

Фреди!
СОВКИНО — Танцор дч- 

сно (две серии).
САЛЮТ — Случай в аэрв-

ПОГОДА
29-30 июля по области 

ожидается переменная 'об
лачность, без осадков, .29 
июля в южной полр^и^е 
кратковременные дожди и 
грозы. возможно град, ве
тер восточный. 5—10 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью 12-17, 30 
т’юля в севеоных ^йоЙЬх 
9—14, днем 24 — 29 градусов 
тепла.

СВЕРДЛОВСКОЕ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

we базе Я классов — на 1-й курс со сроком обучения 3 
года, нв базе 10 классов — на 2-й курс со сроком обучения 2 года.

Училище готовит фармацевтов со средним специальным 
образованием.

Прием заявлений у восьмиклассников — по 31 июля 
(экзамены по русскому языку (диктант), по математике 
(устно): у дестиклассников — по 14 августа (экзамены по 
русскому языку и литературе (сочинение), по химии (устно), 

Лица, имеющие аттестат или свидетельство с оценками 
4 и 5. принимаются без вступительных экзаменов.

Адрес: 620034, г. Свердловск, ул. Бебеля. 71. Тел.: 
52-81-07, 52-75-82. Проезл трамп. Ко 6. 7. 10. 13. 19, ост. — 
<Кушвинская»; авт. К<? 3, 6, 60, 61, ост. — «Заречная».

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

» отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, &6-91-23;
♦ фотокорреспондент 56-17-72;
♦ отдел рекламы 

и объявлений 51-17-62.
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